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Enrique Alfaro inaugura paso elevado y supervisa avances en obras de línea 4

Gobernador, al pendiente 
de las obras prioritarias

* El puente construido sobre la avenida Adolf Horn, en su cruce con las vías del 
ferrocarril, desahoga el flujo vial que ocasionaba una detención total en la zona; son 
600 metros lineales de longitud, aproximadamente

*  Agiliza el tránsito de los 20 mil vehículos que, en promedio, utilizan diariamente esta 
vialidad, al evitar el cruce de trenes, hasta 20 diarios

*  En el recorrido a primeras horas se observó el trabajo en el que será patio de maniobras 
y talleres, donde operará un centro multimodal y el cerebro operativo de la Línea 4

MERIDIANO/GDL, Jal.- El Gobernador del 
Estado de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, 
inauguró este jueves el paso elevado ubicado 
en la avenida Adolf Horn, en su cruce con las 
vías del ferrocarril, una obra que garantiza la 
seguridad de las y los automovilistas, ciclistas 
y peatones, además de desahogar la zona de 
los embotellamientos viales que entorpecían 
el tráfico. Esta entrega forma parte de la 
construcción de la Línea 4 del Sistema del Tren 
Eléctrico Urbano.
  El costo de inversión fue de 330 millones 
de pesos (mdp), aportado por el Gobierno 
del Estado de Jalisco y tomado del fondo 
total que se destinará al proyecto de la L4. 
 “Está ya cancelado el cruce a nivel de las vías, así 
tiene que ser para poder garantizar la seguridad 
de todos. Vamos a platicar con los vecinos que 
tengan alguna inquietud sobre los retornos; 
fue un tema de un debate en las redes, en lugar 
de cruzarte la vía tienes que ir 150 metros, te 
regresas en U y te subes al puente, ese es todo el 
tema, no hay mayor complicación, pero vamos 
a platicar con los vecinos para que si hay que 
hacer un ajuste en ese retorno lo haremos”, 
mencionó Alfaro Ramírez.
  “Evidentemente la cancelación de los cruces a 
nivel es una de las definiciones importantes de 
todo este proyecto, no solamente en este punto 
sino en los distintos nodos que pudieron ver 
los medios de comunicación en este recorrido, 
es una obra que condicionaba las siguientes 
etapas de proyecto”, añadió.
  Esta obra fue ejecutada por la Secretaría de 
Infraestructura y Obra Pública (SIOP) como 
parte de las acciones preliminares del nuevo 
tren de transporte urbano, la Línea 4, que 
unirá al Centro de Tlajomulco con Guadalajara, 
siendo uno de los mayores retos constructivos 
del proyecto.
  El mandatario estatal indicó que se 
terminarán de revisar los puntos técnicos 
de otras obras que son parte del proyecto 
que se desarrolla en coordinación con la 

Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT) y Ferromex, y agregó que 
se avanza conforme al calendario para que 
su construcción pueda estar finalizada y 
funcionando a partir del segundo semestre de 
2024.
  El alcalde de Tlajomulco, Salvador Zamora 
Zamora, acompañó al mandatario y ratificó que 
con la obra operando en Adolf Horn, se tendrá 
la comunicación constante con los vecinos y 
contribuirá a hacer los ajustes, como sucede en 
todas las obras grandes que implica la Línea 4.
  “Desde luego esto ayuda muchísimo al flujo 
vehicular que viene de toda la zona valle 
de Tlajomulco, desde Villa Fontana, Lomas 
del Mirador, Chulavista, Santa Fe y todo esto 
termina aquí con un impacto muy importante 
de más de 20 mil vehículos que cruzan todos los 
días y que desde luego con todo esto se agilizará 
la circulación vehicular”, expuso Zamora.
 El pasado mes fueron abiertos a la circulación 
dos carriles del paso elevado y hoy se habilitan 
los tres carriles por sentido de circulación, con 
lo que se logra un tránsito más seguro,, evitando 
el cruce de las vías del tren de carga, en una de 
las vialidades con mayor afluencia en el AMG 
como lo es la avenida de Adolf Horn.
  El nuevo nodo beneficiará de manera directa 
a aproximadamente 30 mil habitantes 
de colonias como: Santa Cruz del Valle, 
Fraccionamiento Las Villas, Fracción a Santa 
Cruz, Jardines del Edén o Unión del Cuatro. 
  En la descripción técnica, José María Goya 
Carmona, director de Construcción de la 
SIOP, detalló que el paso a desnivel mide 
aproximadamente 600 metros lineales, con 3 
claros principales y conformado por 33 trabes 
tipo Nebraska que ayudan a librar los tres claros 
(uno de 54 metros y dos de 44 metros) y 26 pilas 
que dan solidez al proyecto.
  Las acciones en esta avenida incluyeron 
la construcción de carriles laterales para 
maniobras de retorno a nivel, banquetas, 
cruceros seguros, arbolado y ciclovía en el lado 

oriente que conectará la parte sur de la ciudad y 
todas las restricciones que marca la SICT.
 Previo a la inauguración del nodo, el mandatario 
supervisó los avances de obra en patio y talleres, 
así como de la estación La Fortuna.
 “Prácticamente ya la mitad de la obra de la Línea 
4, tiene frentes de trabajo, se están haciendo ya 
los terraplenes por donde van a ir las vías del 
tren, entonces la obra va caminando muy bien”, 
informó Alfaro Ramírez.
  En el punto de lo que será patio y talleres, el 
coordinador del proyecto de la Línea 4, Rolando 
Valle, destacó que el cerebro operativo, de control 
y operaciones de este tren se alojará en este 
lugar, que será un punto de interconectividad 
multimodal como centro de camiones, arribo 
peatonal y de ciclista.
  “En términos generales en esta zona, que son 
alrededor de 9 mil metros cuadrados, se van 
a construir a parte de la estación Tlajomulco 
Centro, lo que van a ser los talleres para darles 
mantenimiento a los trenes, unos talleres 
especiales para otro tipo de equipo, que no 
forzosamente son trenes de pasajeros pero que 
son equipos de mantenimiento y una zona 
de cocheras para los mismos trenes para que 
funcionen como depósito”, detalló Rolando 
Valle.
  Precisó que serán 52 unidades de autobuses 
y vans que van a permitir la operación 
alimentadoras y difusoras de la L4.
  A lo largo del recorrido se pudo observar 
los avances de los terraplenes, donde 
posteriormente se irán conformando las 
plataformas que permitan construir las 
edificaciones.
 “Estos trabajos llevan una logística asegurando 
que no se afecte al transporte de carga de 
Ferromex, y estamos en una comunicación 
constante con Ferromex para lograr las 
ventanas de trabajo y demás”, dijo el titular de 
la obra.
 Actualmente, como parte de este proyecto que 
traerá grandes beneficios a los ciudadanos 

de Tlajomulco, se trabaja en diversos frentes 
e incluyen acciones en plataformas, talleres y 
cocheras.
  Se informó que comenzarán los trabajos 
del nodo vial a la altura de la Clínica 180 del 
Instituto Mexicano del Seguro Social.
  
Sobre la L4:
  
A menos de un año de haber comenzado este 
proyecto, el sueño por el que se luchó por 12 
años, comienza a tomar forma para volverse 
una realidad el corredor ferroviario para un 
tren de pasajeros que correrá de forma paralela 
al derecho de vía concesionado a Ferromex.
 El objetivo de este nuevo sistema de transporte 
masivo que moverá a un estimado de 117 
mil usuarios, es ampliar la red de transporte 
público del AMG y así ofrecer a los habitantes 
una alternativa de movilidad que conecte 
los diferentes municipios que integran la 
metrópoli.
  Se prevé que la L4 comience a funcionar 
en el segundo semestre de 2024, tras las 
pruebas operativas. Serán ocho estaciones, 
incrementando la conectividad de centros 
educativos, de salud y corredores comerciales 
e industriales. El proyecto contempla además 
una rehabilitación integral de los entornos 
urbanos por los que correrá la línea.
  La Línea 4 es totalmente eléctrica con 0 
emisiones CO2 con material rodante similar a las 
Líneas 1 y 2 de Mi Tren. Las estaciones contarán 
con accesibilidad universal, conectividad a Red 
Jalisco, información para usuarias y usuarios, 
cámaras de seguridad y se podrá pagar con la 
tarjeta Mi Movilidad.
  Se espera que una vez terminada la obra, 
transforme de manera positiva la forma en que 
se mueve la ciudadanía por su ciudad.
  Las obras de construcción de la Línea 4 
continuarán a lo largo de los poco más de 21 
kilómetros, por lo que se mantienen trabajando 
y supervisando cada detalle desde la SIOP.

Recursos para este 2023

Banca de desarrollo cuenta con 
600 mil mdp para apoyar a pymes 
* El Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext) y Nacional Financiera (Nafin) detallaron que los apoyos buscarán que las pymes 

aprovechen el nearshoring
MERIDIANO/Cd de México.- La banca de 
desarrollo dio a conocer que cuenta con 600 mil 
millones de pesos para financiar a pequeñas y 
medianas empresas (pymes) este año, con el fin 
de que se integren a las cadenas de exportación, 
así como para impulsar la relocalización de 
plantas en el país, fenómeno conocido como 
nearshoring.
El Banco Nacional de Comercio Exterior 
(Bancomext) y Nacional Financiera (Nafin) 
anunciaron su programa de financiamiento 

para este año, con el fin de aprovechar las 
oportunidades del T-MEC y del nearshoring, 
esto mediante el fortalecimiento de las cadenas 
de valor en el país.
“Queremos provocar una mayor integración 
comercial T-MEC, promover la integración de 
cadenas de valor, atraer inversión extranjera 
directa a través de la relocalización de empresas 
y fomentar las exportaciones, el desarrollo de 
proveedores, así como ampliar o consolidar 
la capacidad industrial e impulsar sectores 

estratégicos”,dijo Luis Antonio Ramírez, director 
de ambas instituciones.
Recordó que  Estados Unidos es el principal 
importador en el mundo y que México se ha 
consolidado como su segundo socio, con 19 por 
ciento de los envíos globales a ese país.
En ese sentido informó que  la banca de 
desarrollo lanzará 15 productos este año  para 
apoyar las necesidades de las empresas en 
miras a consolidarse como exportadores.
Bancomext identificó más de 240 productos de 
alta demanda en Estados Unidos y Canadá, los 
cuales están concentrados en 17 sectores como 
equipo de transporte, computación, industria 
química, metales, plástico y hule, entre otros, de 
los cuales hay varios consolidados y otros que se 
pueden fortalecer, dijo el directivo.
Ramírez Pineda recordó que entre las misiones 
de las instituciones que encabeza está facilitar 
el crédito a las pymes, a través del  programa 

de garantías asumiendo riesgo, y el impulso de 
oportunidades económicas globales, regionales 
y sectoriales.
Por su parte, el secretario de Hacienda, Rogelio 
Ramírez de la O, destacó que los fundamentos 
macroeconómicos del país son sólidos y 
permitirán sortear el incierto panorama que se 
vive a nivel mundial.
Recordó que en 2022 la actividad económica 
creció tres por ciento y que para este año 
esperan algo similar, algo una “grave recesión 
global”.
Ramírez de la O apuntó que con el nearshoring 
y el T-MEC, México tiene condiciones para seguir 
creciendo.
“Están dadas las condiciones para que las 
aprovechemos y estoy notando en México un 
clima distinto al de otros periodos a pesar de 
que estamos rodeados de conflicto global en 
muchos sentidos”, indicó

SÁBADO 8 DE MAYO DE 2021                                         : MERIDIANO PUERTO VALLARTA - BAHÍA BANDERAS 8 A

DIRECTOR: MOISÉS MADARIAGA parameridiano@gmail.com

1 Página  3

1 Página  3

Trending TopicCOLUMNAS

1 Página  2

$ 10
MOISÉS MADARIAGA

FALTAN 38 DÍAS

TERCERA 
ÉPOCA

VIERNES 17 DE FEBRERO DE 2023

1 Página 4

1 Página 4

Asegura Profe Michel en la inauguración del Gala Riviera Nayarit-Puerto Vallarta

Puerto Vallarta y Riviera Nayarit,  
destino seguro para los visitantes

La 28 edición del encuentro de negocios turísticos, reúne a más de 70 
mayoristas de EUA, Canadá, España y México

MERIDIANO/Puerto Vallarta.- Puerto Vallarta 
y Riviera Nayarit, son un destino seguro y 
un lugar paradisiaco para los visitantes 
nacionales y extranjeros, aseguró el alcalde 
de Puerto Vallarta, Profesor Luis Alberto 
Michel Rodríguez, durante la inauguración 
de la 28 edición del evento turístico Gala 

Riviera Nayarit-Puerto Vallarta 2023.
En su mensaje a los asistentes a este 
encuentro de negocios turísticos, el Profe 
Michel hizo una breve remembranza del 
surgimiento de Puerto Vallarta como destino 
turístico, y recordó que apenas el año pasado 
rompió récord de visitantes, lo que ha 

significado una importante recuperación 
turística y económica para ambos destinos, 
con una afluencia de turistas que se 
mantiene vía aérea y marítima, que dejan 
una importante derrama económica en esta 
región.

El campo es prioritario

Les dije que no les voy 
a fallar, y aquí estoy: 

Mirtha Villalvazo 

Se hizo entrega de un semental 
más durante la reunión del Consejo 
Municipal para el Desarrollo Rural 
Sustentable

MERIDIANO/Bahía de Banderas.- 
El campo y la ganadería es 
una prioridad para la actual 
administración municipal de 
Bahía de Banderas, así lo dijo la 
alcaldesa Mirta Villalvazo quien 

en este jueves se reunió con 
asociaciones ganaderas en el 
Comisariado Ejidal de San José del 
Valle.

Abuelita perreando es 
trending en las redes

En los últimos años, TikTok se ha convertido en una aplicación 
de entretenimiento muy popular, por el contenido que puedes 
llegar a encontrar,  ya que no solamente podemos disfrutar de las 
mejores  tendencias, sino también surgen  personajes  icónicos de 
la cultura popular. En esta ocasión es el caso de la Abuela perreadora de 
Tepito, una mujer que se ha vuelto viral por su carisma y la forma en la 
que disfruta la vida. 
Y es que en los videos que  circulan  en la red se aprecia a la peculiar 
abuela bailando  al ritmo de la música.Según el video,  la mujer se 
encuentra en varias ‘chelerías’ de Tepito, en la CDMX, un lugar donde se 
puede  disfrutar  de una gran variedad de bebidas alcohólicas mientras 
haces tus compras y escuchas música. En uno de los principales videos, 
se observa a una  abuelita  ‘perreando hasta el suelo’ y bailando con las 
clientas del establecimiento.

INFLACIÓN HISTÓRICA 
PEGA PRIMERO A LOS 

POBRES
 
Hablar de que un kilo de huevo se compra en 
alrededor de 60 pesos y en entidades como Oaxaca 
y Veracruz en más de 100 pesos, es un signo 
inequívoco de que la inflación en México volvió a 
aumentar tras finalizar el mes de enero del 2023, y 
con ello múltiples productos de la canasta básica, 
resultando mayormente afectado el sector de la 
población con menor poder adquisitivo. 

Acusado de violencia sexual por 
parte de una estudiante del CUC 

UdeG confirma 
separación de cargo 

de un profesor 
 

Mientras continúan las indagatorias, 
el profesor está impedido de impartir 
clases en la Universidad de Guadalajara

Gracias al nuevo modelo de atención 
universal 

Somos un estado con 
atención  solidaria y de 

calidad: Navarro Quintero
El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero reconoció que el nuevo modelo 
de Atención Universal, sigue dando buenos 
resultados en Nayarit a favor de quienes más lo 
requieren.
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Convoca Profeco a pasajeros 

Afectados por Aeromar deben  sumarse a Acción Colectiva
* La Procuraduría Federal del Consumidor ganó ante un Juez Federal una demanda promovida en contra de la aerolínea con lo que pasajeros que 

hayan sido afectados aún pueden adherirse al juicio

INFLACIÓN HISTÓRICA PEGA 
PRIMERO A LOS POBRES

 

Hablar de que un kilo de huevo se compra en 
alrededor de 60 pesos y en entidades como 
Oaxaca y Veracruz en más de 100 pesos, es un 
signo inequívoco de que la inflación en México 
volvió a aumentar tras finalizar el mes de 
enero del 2023, y con ello múltiples productos 
de la  canasta básica, resultando mayormente 
afectado el sector de la población con menor 
poder adquisitivo. 
 De acuerdo con el Consejo Nacional de Evaluación 
de la Política de Desarrollo Social  (Coneval)  la 
canasta básica de alimentos se encareció un 
11%, mientras que la ampliada que representa 
a bienes y servicios aumentó un 8% en zonas 
urbanas y 9% en rurales.
 En enero de 2023 la inflación general aumentó, 
para ubicarse en 7.91% la más alta desde enero 
del 2001. El componente subyacente, que refleja 
mejor la  tendencia de la inflación, se situó 
en 8.45%, sorprendiendo al alza, ello ante un 
descenso más lento que el previsto en la inflación 
de las mercancías alimenticias y el repunte en la 
de los servicios. Para 2023 y 2024, las expectativas 
de inflación se incrementaron nuevamente, 
mientras que las de mayor plazo disminuyeron 
ligeramente, aunque permanecen por arriba de 
la meta, detalló Banxico.
  El Índice Nacional de Precios al 
Consumidor  (INPC)  presentó una variación de 
0.68 % con respecto al mes anterior, con este 
resultado,  la inflación general anual se colocó 
en 7.91 por ciento. En el mismo mes de 2022, la 
inflación mensual fue de 0.59 % y la anual, de 
7.07 por ciento.
 El índice de precios subyacente que corresponde 
a las mercancías, los alimentos, las bebidas, 
el tabaco, los servicios como la vivienda, 
educación, etc; se registró en  tasa mensual en 
0.71%, mientras que la  anual fue de 8.45%. En 
el caso del  índice no subyacente  que pertenece 
a los alimentos, los energéticos, productos 
agropecuarios y pecuarios, así como las tarifas 
del Gobierno, reportaron un incremento a  tasa 
mensual de 0.87%, mientras que la anual fue de 
6.32%.
  En México,  primero los pobres, sobre todo al 
momento de sentir los   efectos negativos de la 
inflación en su capacidad de compra. 
 El Coneval informó que las personas que viven 
en zonas rurales necesitan un aproximado 
de 1,644 pesos para comprar alimentos de la 
canasta básica, mientras que los que radican 
en zonas urbanas deben quitarle a sus carteras 
un aproximado de 2 mil 144 pesos mensuales. 
En tanto una familia de cuatro personas en la 
zona metropolitana de Guadalajara necesitará 
de un ingreso de 8 mil 576 mensuales para 
la alimentación y los alimentos que más se 
encarecieron hasta el corte de enero del 2023 
fueron:

Maíz y sus derivados
Pan y galletas
Carnes
Frutas y verduras
Bebidas gaseosas y jugos
Cereales (arroz, avena, etc)
Leguminosas (frijol)
Leche, quesos, huevo y otros lácteos
Aceites
Alimentos preparados
Azúcar y mieles
  El país terminó con una tasa de inflación de 
7,82%, un porcentaje mucho mayor para los 
hogares con menores ingresos debido a sus 
patrones de consumo y el aumento proporcional 
del gasto que registran las familias respecto a sus 
niveles de ingreso.
  Según un análisis del Instituto Mexicano para 
la Competitividad (IMCO), las personas más 
pobres destinan una fracción mayor de sus 
ingresos a la compra de alimentos, los que 
han registrado un aumento de más de 14% al 
cierre de 2022. Así, la inflación para los hogares 
del primer decil (con un ingreso promedio de 
3.313 pesos al mes, de acuerdo con los cálculos 
del Inegi), experimentaron una inflación de 
9,7%, mayor a la generalizada y, en cambio, los 
hogares con ingresos mayores a los 54.000 pesos, 

experimentan una inflación menor.
  Los esfuerzos para mejorar la capacidad de 
compra no son suficientes. El  incremento 
de 20 por ciento al salario mínimo, que el 
Gobierno mexicano ha presumido como una 
“recuperación del 90% del poder adquisitivo” de 
los trabajadores con este ingreso, en realidad es 
menor. David Lozano, académico del  Centro de 
Análisis Multidisciplinario (CAM) de la Facultad 
de Economía de la UNAM, señala en entrevista 
que la recuperación real del salario mínimo no es 
del 90%, sino del 42%. “Para que la recuperación 
fuera del 90% no tendría que haber cambios 
sobre los precios, se tendrían que haber quedado 
estáticos”, comenta.
 Adicionalmente, solo 6,4 millones de trabajadores 
formales percibe un salario mínimo de una base 
de población económicamente activa de más 
de 57 millones de mexicanos que percibe un 
ingreso. Más del 80 por ciento de los empleados 
en el país se encuentran entre los deciles tercero 
y sexto, con ingresos que van de los 7.425 a 
los 13.369 pesos al mes y quienes también 
han experimentado una inflación mayor a la 
estimada por el Inegi para todo el país.
  Flor Reyes, una trabajadora doméstica de 52 
años, nota claramente cómo gasta más en 

comida. “Hay que estirar el gasto para comer, no 
queda de otra”, comenta en consulta. Pese a que 
existen alimentos que han registrado aumentos 
menores, o incluso han tenido una disminución 
de precio, el consumo realmente no varía, según 
el economista de la UNAM. “Se cree que porque 
tienen más dinero, podrían comprar mucho más, 
pero la tendencia no es a comprar más, sino a 
ajustar el gasto”, señala.
  Para los trabajadores de la  llamada clase 
media y quienes están sujetos a los incrementos 
salariales contractuales, el incremento en el 
poder adquisitivo ha sido marginal. De acuerdo 
con cifras del Banco de México, la subida para 
este sector de la población ha sido de 8,4% hasta 
noviembre de 2022. “A diferencia del salario 
mínimo, solamente han registrado una mejora 
del 4%, porque los salarios contractuales han 
subido directamente en dinero entre 4 y 5%, el 
resto han sido subidas a las prestaciones”, precisa 
Lozano.
  La brecha entre pobres y ricos es cada vez más 
evidente. Hasta antes de la crisis sanitaria por 
el coronavirus en el país, eran los hogares de 
mayores ingresos los que registraban una mayor 
inflación, sobre todo por el costo de insumos 
como la electricidad o el gasto en artículos 
electrónicos, pero esta tendencia se revirtió en 
2021 y se profundizó al cierre de 2022. “El 10% de 
los hogares con los mayores ingresos destinan 
más recursos a servicios como la educación y 
mantenimiento de vehículos, los cuales han 
registrado menores tasas inflacionarias”, señala 
el IMCO.
  La desaceleración de los niveles inflacionarios, 
la fortaleza del tipo de cambio con el dólar y la 
estabilidad geopolítica a nivel internacional son 
factores positivos para mejorar los niveles de 
compra de los mexicanos. “Si mejoran los ingresos 
por petróleo, se mejoran los programas sociales, 
subsidios para los combustibles, o mejoras de 
compra de alimentos”, dice Lozano.
Sin embargo, los subsidios que ha dedicado el 
Gobierno para contener los precios, ya están 
pasando factura al Gobierno. “Si bien medidas 
como los subsidios a las gasolinas han sido más 
efectivos para contener la escalada de precios 
energéticos, implican un alto costo para las 
finanzas públicas, por lo cual son muy difíciles 
de implementar por tiempo indefinido sin que 
representen un riesgo para la Hacienda pública”, 
precisa el IMCO.
 Estamos inmersos en la mayor cuesta de enero en 
22 años, y no se puede dejar de advertir un rotundo 
fracaso del Gobierno en el poder que desde hace 
cuatro años no ha sido capaz de controlar los 
precios, afectando directamente a los que menos 
tienen. 
 Opinión.salcosga@hotmail.com
@salvadorcosio1 

MERIDIANO/Cd de México.--Las más de 4,900 
personas con boleto comprado antes del cierre 
de operaciones de la aerolínea también pueden 
adherirse.
La Procuraduría Federal del Consumidor 
(Profeco) ganó ante un Juez Federal una 

demanda de Acción Colectiva promovida en 
contra de Aeromar, con lo que pasajeros que 
hayan sido afectados aún pueden adherirse al 
juicio.
La resolución judicial condena a la aerolínea 
a la reparación de los daños consistentes en 
una indemnización para cada consumidor y 
consumidora, más el pago del 20 por ciento del 
precio del boleto, así como los intereses legales 
en razón del nueve por ciento anual.
La demanda fue admitida el 25 de abril de 2019 
y ya tiene resolución favorable.
Para los pasajeros que no se hayan adherido 
al juicio, lo pueden hacer en la 
segunda etapa de ejecución 
de sentencia de la Acción 
Colectiva.
Cabe señalar que ya están 
adheridos los consumidores 
que presentaron alguna de 
las 35 quejas que siguen en 
trámite, acumuladas desde 
2018 y hasta antes del cierre 
de operaciones de Aeromar, 
ocurrido ayer, miércoles.
Se pueden sumar, de igual 
forma, las más de 4,900 personas 
que tienen boletos comprados 
para fecha posterior al cierre 
de Aeromaraunque hayan sido 
atendidos por otras aerolíneas 
para realizar su vuelo.
Para adherirse a la Acción 
Colectiva es necesario presentar 
la siguiente documentación:

Formato de consentimiento 

expreso.
Relatoría de hechos. Escrito libre firmado por 
la o el consumidor afectado, en el que se señale 
tiempo, modo y lugar en que ocurrieron los 
hechos cometidos por la aerolínea.
Formato Adicional de Datos Personales.
Documentos que comprueben la relación de 
consumo (tickets, boletos electrónicos, estados 
de cuenta, transferencias bancarias, correos 
electrónicos de confirmación de compra en 
los que conste la fecha, destino, pasajero[s] y la 
cantidad pagada, entre otros).
Los formatos se pueden obteneren el Portal 

de Acciones Colectivas en la dirección https://
acolectivas.profeco.gob.mx/index.php
En caso de dudas, comunicarse al teléfono 
55 5625 6700 extensiones 11773, 11180, 11263, 
11123, 11122, 11292, 11776 y 11357; o escribe a los 
correos electrónicos acolectivas@profeco.gob.
mxy colectivas.ejecucion@profeco.gob.mx, de 
lunes a viernes en un horario de 09:00 a 18:00 
horas (del Centro de México).
Con estas acciones, la Profeco reafirma su 
compromiso social para garantizar la defensa 
de los derechos de las y los consumidores, bajo 
los principios de certeza y seguridad jurídica.

Participa el Coordinador General Estratégico de Seguridad

Firman convenios de coordinación 
del FASP con entidades federativas

MERIDIANO/GDL, Jal.- Con la 
representación del Gobernador, 
Enrique Alfaro, el Coordinador 
General Estratégico de Seguridad, 
Ricardo Sánchez Beruben, participó 
en la Firma de Convenios de 
Coordinación del FASP 2023 
con Entidades Federativas con 
autoridades federales.
 En el evento realizado en el Museo 
Casa Corazón Borraz, en Tuxtla 

Gutiérrez Chiapas, Sánchez Beruben 
signó el convenio por parte de Jalisco 
con el que durante el año 2023, 
se recibirán 343 millones 980 mil 
pesos, vía Fondo de Aportaciones a 
la Seguridad Pública FASP, un 10 por 
ciento más que el año anterior.
  La firma del convenio estuvo 
encabezada por el Secretario 
de Gobernación, Adán Augusto 
López, la Secretaria de Seguridad y 

Protección Ciudadana, Rosa Icela 
Rodríguez, el subsecretario Luis 
Rodríguez Bucio y la titular del 
Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública, 
Clara Luz Flores Carrales.
  Además de Jalisco, este convenio 
se firmó con las entidades de 
Guanajuato, Michoacán, Nayarit, 
Campeche, Tabasco, Quintana Roo, 
Oaxaca, Veracruz y Yucatán.

En la zona norte Nayarit

Realizan barrido para 
detectar ganado enfermo 

* Se han realizado cinco operativos sorpresa en la 
Entidad

MRIDIANO Teepic,Nay.- Para 
evitar que  ganado enfermo  sea 
comercializado, en la zona norte 
de la Entidad se está llevando a 
cabo un barrido para la detección 
de reces con  tuberculosis y 
bruselosis, esto como parte del 
operativo que tiene como fin 
que la carne que de produzca sea 
limpia y de buena calidad.
El subsecretario de Ganadería en 
el Estado, Rafael Nungaray Núñez, 
explicó que hasta el momento 
no han encontrado animales 
infectados, lo cual le parece 
una buena de señal de que la 
problemática en este sentido se 
está solucionando.
En la zona sur, indicó que están 
haciendo el mismo barrido, 
aunque aceptó que con menor 
intensidad, en donde tampoco se 
ha detectado animales con dichos 

padecimientos.
De igual manera comentó que 
han seguido revisanddo los 
grandes ranchos ganaderos, 
pero no han encontrado 
irregularidades, lo que atribuye a 
que gracias a que se informó de las 
inspecciones sorpresa, al parecer 
las que no estaban trabajando 
adecuadamente, corrigieron los 
errores para evitar problemas 
legales posteriores.
Para concluir, Rafael Nungaray 
Núñez mencionó que hasta 
la fecha se han hecho cinco 
operativos sorpresa, actividad que 
advirtió continuará durante este 
año, reconociendo que esta labor 
es indispensable para que la carne 
nayarita sea sinónimo de calidad, 
tal y como lo ha solicitado el 
gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero.

Gracias al nuevo modelo de atención universal, 

Somos un estado con 
atención solidaria y 
de calidad: Navarro 

* El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero reconoció que el nuevo modelo 
de Atención Universal, sigue dando buenos 
resultados en Nayarit a favor de quienes más 
lo requieren.

MERIDIANO Tepic, Nay.- “La 
nueva unidad de hemodinamia 
del Hospital General de Zona 
1 del IMSS, con equipos de 
última generación, además 
de materiales avanzados para 
realizar cateterismos coronarios y 
colocación de stents, está casi lista 

para darle servicio a la población 
nayarita. Gracias al nuevo modelo 
de atención universal, somos un 
estado con atención solidaria y de 
altísima calidad para el bienestar. 
Es mi honor y el de este Gobierno 
garantizar el derecho social a la 
salud”.

El campo es prioritario

Les dije que no les voy a fallar, 
y aquí estoy: Mirtha Villalvazo 

*Se hizo entrega de un semental más durante la reunión del Consejo Municipal Para el 
Desarrollo Rural Sustentable

MERIDIANO/Bahía de Banderas.- El 
campo y la ganadería es una prioridad 
para la actual administración 
municipal de Bahía de Banderas, así lo 
dijo la alcaldesa Mirta Villalvazo quien 
en este jueves se reunió con asociaciones 
ganaderas en el Comisariado Ejidal de 
San José del Valle.
La presidenta reafirmó el compromiso 

de estar presente en todo momento 
con quienes viven de la siembra y de 
la crianza de ganado, señalando que 
continuará con el trabajo para cada vez 
tener un campo en mejores condiciones.
En esta reunión se llevó a cabo la rifa 
del tercer semental vacuno, con la 
intención de que se mejore la calidad 
de este tipo de ganado y por ende haya 

mejores ganancias económicas para los 
productores.
Finalmente, la presidenta comentó 
que el actual Reglamento de Tránsito, 
prohíbe  que todo ganado monstrenco 
y registrado ande por la vía pública, 
excepto por las vías pecuarias, y de no 
cumplir con este punto se aplicarán 
multas.
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MERIDIANO/GDL, Jal.

La Dirección de Profesiones del Estado de Jalisco, llevó a cabo 
la entrega de constancias de Actualización a 50 colegios de 
profesionistas que cumplieron con los requerimientos que exige 
la Ley para el Ejercicio de las Actividades Profesionales.
Como cada año, durante el mes de enero, según marca la Ley, 
los Colegios de Profesionistas refrendan su registro ante la 
Dirección de Profesiones del Estado de Jalisco, misma que llevó 
a cabo una revisión exhaustiva de la totalidad de los Colegios 
de Profesionistas que aspiraban a ser Actualizados y por ende 
Autorizados y Reconocidos por parte del Gobierno de Estado 
para desarrollar sus actividades académicas, administrativas 
y comerciales, señaló Martín Almádez, Director de Profesiones.
  Añadió que entre los requisitos que debieron cumplir los 
colegios para actualizarse, se encontraban: que contarán 
con el acta constitutiva protocolizada, es decir que tengan la 
inscripción ante el Registro Público de la Propiedad y Comercio 
del Estado de Jalisco, Registro Federal del Contribuyente 
(RFC) dado que el pago de membresías, pagos por programa 
académico, pagos de operación por parte de los Colegiados en 
favor del Colegio implican una responsabilidad fiscal, además 
de haberles requerido un comprobante del domicilio donde 
desarrolla sus actividades académicas y administrativas y la 
licencia municipal del Colegio.
  Por su parte la Presidenta del Consejo Estatal Actividades 
Profesionales Jalisco, Dra. Cruz Elena Gómez Sandoval, 
mencionó que es a través de los Colegios de Profesionistas, 
como se van creando propuesta que en muchos de los casos 
acaban convertidas en iniciativas legislativas e incluso en 
políticas pública estatal o municipal. Y que por medio de la 
Constancia de actualización se hace constar que se cuenta con 
la legalidad de las acciones de las y los agremiados para que 
brinden  a su vez servicios de calidad a la sociedad.
  El presidente del Colegio de Ingenieros Mecánicos y 
Electricistas del Estado de Jalisco, David Contreras Rodríguez, 
indicó que es muy importante como colegio de profesionistas 
el estar actualizado y contar con la legalidad para impartir 
cursos y capacitaciones, acciones que para su profesión es 
primordial.
  Importante señalar que, la mayoría de los presidentes y 
presidentas de los Colegios que recibieron la constancia, se 
pronunciaron por sugerir a la sociedad que advierta antes de 
contratar a un profesionista que este se encuentre certificado y 
actualizado ante la Dirección de Profesiones del Estado, con el fin 
de evitar cualquier riesgo de estafa.

 Para saber más: 
Los Colegios que quedaron actualizados fueron:
 
 
•   Colegio de médicos en ejercicio de la medicina general y 
familiar del Estado de Jalisco A.C
•  Colegio de contadores públicos universidad de Guadalajara A.C
•  Colegio de estomatólogos de Jalisco A.C
•  Colegio odontopediatría de Jalisco A.C
•  Colegio odontológico de la Ribera de Chapala Estado de Jalisco 
A.C
•  Colegio de abogados por el nuevo sistema de justicia en México 
A.C
•  Colegio de profesionales en trabajo social de Jalisco A.C
•  Colegio arquitectos de los altos de Jalisco A.C
•  Colegio de ingenieros civiles del Estado de Jalisco
•  Colegio de enfermeras de Jalisco A.C
•  Colegio asociación nacional de abogados de empresa de Jalisco 
Ac
•  Colegio médico de Tepatitlán Jalisco A.C
•  Colegio de profesionales en ciencias biológicas y ambientales 
de Jalisco A.C
•  Colegio de ingenieros en obras y servicios del Estado de Jalisco 
Ac
•  Colegio de Ingenieros Civiles de Puerto Vallarta Jalisco Ac
•  Colegio de abogados parlamentarios del Estado de Jalisco Ac
•   Colegio de cirujanos dentistas del estado de Jalisco sociedad 
odontológica Jalisciense Ac
•  Colegio mexicano de ortodoncistas del Estado de Jalisco A.C
•  Colegio de especialistas en estomatología de Jalisco A.C
•  Colegio de enfermería del Sur de Jalisco A.C
•  Colegio de arquitectos Puerto Vallarta del Estado de Jalisco A.C
•  Colegio e instituto de valuadores de Jalisco A.C (CIVAJAL)
•  Colegio de ingenieros civiles de la costa de Jalisco A.C
•  Colegio de arquitectos constructores de Guadalajara Jalisco A.C
•  Colegio de Licenciados en Homeopatía del Estado de Jalisco A.C 
•  Asociación de anestesiólogos de Jalisco Colegio médico A.C
•  Colegio de nutriólogos de Jalisco A.C
•   COLEGIO ESTATATAL DE PSICÓLOGOS EN INTERVENCIÓN DE 
JALISCO A.C.
•  Colegio de abogados de Jalisco Licenciado Samuel Fernández 
Ávila A.C
•  Colegio de Ingeniería, arquitectura Pedro Castellanos Lambley 
del Estado de Jalisco A.c
•   Colegio de médicos veterinarios zootecnistas en pequeñas 
especies del Estado de Jalisco, A.C

•  Colegio de odontólogos con orientación en odontopedriatría, 
ortopedia maxilar y ortodoncia de Jalisco A.C
•  Colegio de ingenieros mecánicos y electricistas del Estado de 
Jalisco A.C
•  Colegio de corredores públicos del Estado de Jalisco A.C
•   COLEGIO DE MÉDICOS ESPECIALISTAS EN NUTRICIÓN DEL 
ESTADO DE JALISCO A.C. 
•  Colegio de arquitectos y urbanistas del Estado de Jalisco A.C
•  Colegio Odontológico Del Estado De Jalisco A.C. 
•  Colegio de Odontólogos Universitarios de Jalisco A.C
•  Colegio de arquitectos de la costa norte de Jalisco A.C
•  Colegio de maestros valuadores de Jalisco Ac
•  colegio de arquitectos del Estado de Jalisco A.C
•  Colegio tepatitlense de ingenieros civiles de Jalisco A.C
•  Colegio de abogados movimiento 45 y más del Estado de Jalisco 
A.C
•  Colegio de Licenciados en contaduría pública de Jalisco A.C
•  Colegio de profesionistas en valuación del Estado de Jalisco A.C
•  Colegio de ingenieros arquitectos del Estado de Jalisco A.C
•  Colegio de arquitectos del Sur del Estado de Jalisco A.C 
•  Colegio de Psicólogos clínicos y de enlace de Jalisco A.C
•  Colegio de abogados constitucionales del Estado de Jalisco A.C

Dirección de Profesiones del Estado 

Otorgan constancias de actualización 2023 a colegios de profesionistas
* Como cada año, los Colegios de Profesionistas refrendan su registro ante la Dirección de Profesiones del Estado de Jalisco

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural

Exportación de alimentos superó en 2022 ventas de petróleo y turismo
* De acuerdo con datos del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera, se trata de quinto mayor saldo positivo en 28 años

MERIDIANO/Cd de México

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader) informó que México rompió la barrera de 
los 50 mil millones de dólares en exportaciones 
agroalimentarias durante 2022 por arriba de la 
venta de petróleo y el turismo, sólo las superado 
por las remesas.
Se trata del monto más alto en los últimos 30 
años y por ende de entrada de divisas al país, 
generación de empleos en el sector primario 
y mejores ingresos para los productores, sin 
descuidar el abasto interno.
También se dio a conocer que las exportaciones 
de productos del campo el año pasado, sumaron 
50 mil 133 millones de dólares (mdd). Representa 

un alza de 12.19 por ciento comparado con 2021 
que alcanzó 44 mil 687 mdd.
Además, estas exportaciones superaron en 
27.9 por ciento la entrada de divisas por 
venta de productos petroleros al exterior que 
sumaron 39 mil 212 mdd y en 78.9 por ciento 
las correspondientes al turismo extranjero, que 
fueron de 28 mil 016 mdd, el año pasado.
Estos ingresos en divisas solo fue superado por 
las remesas que alcanzaron los 58 mil 497 mdd.
Respecto a las importaciones que hizo el país, 
sumaron 44 mil 327 mdd. Por tanto, la balanza 
comercial agroalimentaria registró en 2022 un 
superávit de 5 mil 806 mdd.
De acuerdo con datos del Servicio de 
Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), 

se trata de quinto mayor saldo positivo en 28 
años.
El comercio agroalimentario de México al 
mundo sumó 94 mil 459 mdd el año pasado. El 
53 por ciento de este total correspondió a ventas 
del país a sus socios comerciales.
Bebidas, frutas y hortalizas fueron los principales 
grupos de exportación. Concentraron el 60 por 
ciento del total con 24, 18 y 18 por ciento de 
participación, respectivamente.
En particular, aumentaron las ventas al exterior 
de café sin tostar y sin descafeinar, en 78.90 por 
ciento, azúcar, 44.87 por ciento; trigo y morcajo, 
44.39 por ciento; preparaciones de café, té o 
yerba mate, 42.41 por ciento; extracto de malta, 
34.21 por ciento y tequila y mezcal, 31.36 por 

ciento.
Los productos agroalimentarios mexicanos con el 
mayor valor de exportación el año pasado fueron: 
cerveza con 6 mil 031 mdd; tequila y mezcal, 4 
mil 357 mdd; aguacate, 3 mil 550 mdd; tomate 
fresco o refrigerado, 2 mil 676 mdd; productos de 
panadería, 2 mil 338 mdd y fresa y frambuesas 
frescas, mil 683 mdd.
En tanto, el 57 por ciento de las importaciones se 
concentró en cuatro grupos: cereales con 21 por 
ciento; semillas y oleaginosas, 15 por ciento; 
cárnicos, 14 por ciento y lácteos, huevos y miel, 
7 por ciento informó la Sader.

Asegura Profe Michel en la inauguración del Gala Riviera Nayarit-Puerto Vallarta

Puerto Vallarta y Riviera Nayarit,  destino seguro para los visitantes
* La 28 edición del encuentro de negocios turísticos, reúne a más de 70 mayoristas de EUA, Canadá, España y México

Durante la sesión de la Comisión de Salud

Dan a conocer acciones en apoyo a niños con cáncer
* También se informó sobre la aplicación decédulas de detección oportuna a los menores y jóvenes de la región que acuden a consulta externa, a 

fin de tener un diagnóstico oportuno y un tratamiento rápido

MERIDIANO/Puerto Vallarta

Puerto Vallarta y Riviera Nayarit, son un 
destino seguro y un lugar paradisiaco para los 
visitantes nacionales y extranjeros, aseguró el 
alcalde de Puerto Vallarta, Profesor Luis Alberto 
Michel Rodríguez, durante la inauguración de 
la 28 edición del evento turístico Gala Riviera 
Nayarit-Puerto Vallarta 2023.
En su mensaje a los asistentes a este encuentro de 
negocios turísticos, el Profe Michel hizo una breve 
remembranza del surgimiento de Puerto Vallarta 
como destino turístico, y recordó que apenas el 
año pasado rompió récord de visitantes, lo que 
ha significado una importante recuperación 
turística y económica para ambos destinos, con 
una afluencia de turistas que se mantiene vía 
aérea y marítima, que dejan una importante 
derrama económica en esta región.
“Decir lea los señores hoteleros, a las agencias 
mayoristas, líneas aéreas, representantes de 
todas las empresas que vienen a hacer negocios 

para que nuestro puerto se siga difundiendo, se 
sientan seguros, que Vallarta y Riviera Nayarit 
son un solo destino y los esperamos para que 
disfruten de unas bonitas vacaciones”, con sus 
playas y montañas, el malecón y sus atardeceres.
La bienvenida a evento estuvo a cargo de Perla 
Villalvazo Amaya, presidenta del DIF de Bahía 
de Banderas, en representación de la alcaldesa 
del vecino municipio, Mirtha Iliana Villalvazo 
Amaya, que deseó a los empresarios hoteleros y 
agentes mayoristas, el mejor de los éxitos en este 
encuentro para fortalecer el desarrollo turístico 
de Puerto Vallarta y Riviera Nayarit.
Por su parte, Claudia Vanesa Pérez Lamas, 
secretaria de Turismo de Jalisco, destacó que 
el Gala Riviera Nayarit-Puerto Vallarta, es un 
evento de tradición para toda la industria 
turística de ambos destinos y el encuentro 
comercial turístico más importante del Pacífico 
Mexicano.
Dijo que este encuentro de negocios, fomenta 
y logra el trabajo colaborativo entre tour 

operadores, mayoristas, aerolíneas, la 
industria hotelera, entre otros actores del 
sector turístico, y en esta ocasión reúne a más 
de 70 mayoristas de Estados Unidos, Canadá, 
España y México, así como más de 100 hoteles 
de la región, además de contar con pabellones 
para mostrar la oferta turística de los pueblos 
mágicos y demás destinos de ambos estados.
El secretario de Turismo de Nayarit, indicó 
que en estos dos días del Gala Riviera 
Nayarit-Puerto Vallarta, se verá reflejado 
el esfuerzo que se realiza día con día para 
posicionar a esta región, con una visión de 
ambos gobiernos por mejorar la seguridad, 
la limpieza de las playas, la estructuración de 
escaleras náuticas para conectar el destino 
vía marítima, entre otros aspectos, además 
de mejorar las condiciones de vida de los 
trabajadores que atienden al turismo.
Cabe destacar que este evento es considerado 
como el mayor encuentro de negocios 
turísticos del Pacífico Mexicano desde hace 

casi tres décadas. Reúne a los principales 
socios mayoristas de estos destinos 
turísticos, para llevar a cabo durante 
dos días, citas de negocios en las que se 
acordarán las ventas de cuartos-noche para 
las próximas temporadas vacacionales, y 
es considerado por la industria turística, 
como el preámbulo del Tianguis Turístico 
de México, al que muchos hoteleros 
llegarán a la próxima edición con acuerdos 
preestablecidos aquí.
En el acto inaugural también estuvieron 
Jesús Carmona Jiménez, presidente de la 
Asociación de Hoteles y Moteles de Bahía 
de Banderas; Álvaro GarciarceMonraz, 
presidente de la Asociación de Hoteles 
y Moteles de Puerto Vallarta; líderes 
empresariales, integrantes de la industria 
turística, socios mayoristas, tour operadores 
y representantes del sector hotelero y 
turístico de esta región.

MERIDIANO/Puerto Vallarta

En el marco de la conmemoración por el Día 
Internacional del Cáncer Infantil, en sesión 
de la Comisión Edilicia de Salud, que preside 
la regidora Candelaria Tovar Hernández, la 
Secretaría de Salud Jalisco y el DIF Jalisco, dieron 
a conocer información importante en torno 
a esta enfermedad, así como las acciones y 
programas implementados en apoyo a estos 
menores y sus familias.
Para esta sesión, además de los regidores 
Claudia Iñiguez Rivera y Christian Eduardo 
Alonso Robles, quienes integran la comisión 
junto a la regidora Candelaria Tovar, se contó 
con la presencia como invitados especiales 
de Evelia Basáñez Márquez, presidenta de la 
Asociación Femenil Vallartense y directora 

del programa CANICA Vallarta; el doctor 
Florentino Michel Hernández, coordinador del 
programa de Atención a la Salud en la Infancia 
y la Adolescencia de la Región Sanitaria VIII y 
Analí Marcelo Martínez, delegada de la Región 
09 Costa-Sierra Occidental del Sistema DIF en 
Jalisco.
En su intervención el doctor Florentino Michel, 
explicó que el cáncer infantil es un tema 
importante no solamente en nuestro país sino 
también en el mundo, pues a nivel mundial 
se diagnostican aproximadamente 300 mil 
niños de entre cero hasta los 19 años de edad 
con esta enfermedad, la cual es curable con la 
detección y tratamiento oportuno. Detalló que 
México se encuentra en el sexto lugar a nivel 
mundial en el número de muertes de niñas y 
niños con cáncer, teniendo un 52 por ciento 

de supervivencia, la cual en otros países como 
Alemania puede superar el 90 por ciento.
Agregó que de acuerdo a las proyecciones de la 
CONAPO, del 2010 al 2030 existirán alrededor 
de 45 millones de niños de los cuáles el 50 por 
ciento no tendrán seguridad social. En Jalisco se 
tiene una tasa de incidencia de 17.9 niños por 
millón de niñas y niños que se diagnostican 
con cáncer, siendo la edad de 0 a 4 años la que 
tiene el mayor número de casos.
Michel Hernández explicó que en el caso de 
Puerto Vallarta y la región, se aplican cédulas 
de detección oportuna a todos los niños, niñas 
y jóvenes de hasta 18 años de edad que acuden 
a consulta externa, llegando el año pasado a 
las mil 900 encuestas, de las cuáles si uno de 
los reactivos es positiva se deriva a otro tipo 
de atención para la detección oportuna, que el 

menor pueda recibir un tratamiento temprano 
y con ello, elevar el porcentaje de recuperación. 
Además se capacita a los padres o tutores, 
llegando el año pasado a 266 personas.
Analí Marcelo Martínez, delegada de la Región 
09 Costa-Sierra Occidental del Sistema DIF en 
Jalisco, habló sobre la estrategia de Cobertura 
Universal para Niñas, Niños y Adolescentes del 
estado de Jalisco, con el que se brinda atención 
integral a pacientes de 0 a 17 años 11 meses 
que cuenten con diagnóstico de cáncer y no 
tengan seguridad social, así como a sus familias, 
con acciones como el respaldo para que los 
menores se trasladen a Guadalajara a recibir su 
tratamiento, apoyo alimentario mensual, hasta 
recurso económico. En la región se atiende a 
214 niñas, niños y adolescentes, de los cuáles 9 
corresponden a Puerto Vallarta.
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Integrantes de la Comisión Edilicia de Igualdad 
de Género y Desarrollo Integral Humano, 
analizaron el proyecto de modificaciones 
al Reglamento Interno de Trabajo del 
Ayuntamiento de Puerto Vallarta y al 
Reglamento de Acceso a las Mujeres a una Vida 
Libre de Violencia, propuestas como parte de la 
adopción del criterio denominado 3 de 3 Contra 
la Violencia, determinando esta iniciativa se 
derive a la Comisión de Reglamentos y Puntos 
Constitucionales para su debida dictaminación.
Fue durante la sesión realizada este jueves 
en coadyuvancia con las Comisiones de 
Reglamentos y Puntos Constitucionales, y de 
Justicia y Derechos Humanos, en donde dando 
seguimiento a esta iniciativa la regidora María 
Guadalupe Guerrero Carvajal, presidenta de la 
Comisión convocante, presentó el proyecto de 
modificaciones, el cual dijo surge de las mesas 
de trabajo realizadas de manera previa y de la 
participación de diversos colectivos feministas 
de la ciudad, que se integró este marco 
progresivo en favor de los derechos humanos 
de todas y todos.
En este marco se analizaron los cambios 
propuestos al Reglamento Interno de Trabajo del 
Ayuntamiento, destacando que se mantiene el 
artículo 9 que enfatiza que para la contratación 
de nuevos servidores públicos estos no deberán 
haber sido persona condenada o sancionada 
mediante resolución firme por violencia 
familiar o violencia doméstica, delitos sexuales, 
contra la libertad sexual o la intimidad corporal 
y/o deudores alimenticios.
Asimismo, se adiciona en el inciso ‘d’ del artículo 
72, capítulo segundo, que se refiere a capacitación 
y adiestramiento de los trabajadores con el 
propósito de establecer la obligatoriedad del 
municipio para prestar de forma permanente 
capacitación para los servidores públicos en 
materia de derechos humanos, igualdad de 

género y no discriminación.
También se propone adicionar un inciso al 
artículo 75, referente a las obligaciones de los 
servidores públicos de informar al Órgano de 
Control Disciplinario en Materia Laboral, de 
manera expresa y en un término no mayor a 
15 días hábiles a partir de tener conocimiento, 
sobre la existencia de un procedimiento abierto 
de carácter administrativo o judicial en el 
cual se encuentre siendo parte en calidad de 
víctima y/o agresor, a fin de que se tomen las 
consideraciones necesarias que garanticen la 
seguridad para sí y para terceros; así como la no 
vulneración de derechos en el entorno en que 
se desempeñe, prevaleciendo siempre el respeto 
a los derechos de las víctimas y sus derechos 
laborales.
En el artículo 82, se adicionan incisos 
que refieren a causales de destitución sin 
responsabilidad para el ayuntamiento. Además, 
se mantiene adicionar el requerimiento del 3 
de 3 Contra la Violencia a servidores públicos 
municipales como acción para prevenir la 
violencia institucional, esto en el Reglamento 
de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de 
Violencia.

En Comisiones Edilicias

Avanzan los trabajos para 
la adopción del criterio 3 
de 3 Contra la Violencia

* Tras el análisis el proyecto para los cambios a la normativa, la 
iniciativa se estará derivando a la Comisión de Reglamentos para 
su debida dictaminación

MERIDIANO/Puerto Vallarta

Refrendando su compromiso con la población, 
SEAPAL Vallarta concluyó antes de lo estipulado 
con los trabajos de incorporación de una línea 
sanitaria en los carriles laterales poniente de 
la Avenida Francisco Medina Ascencio, entre 
Pablo Picasso y Clemente Orozco. 
Por lo anterior, se dará reapertura a la 
circulación vehicular que se mantiene en el 
tramo, a partir de este viernes 17 de febrero en el 
transcurso de la tarde, una vez que el concreto 
hidráulico haya cumplido con su proceso de 
fraguado, es decir el tiempo adecuado para el 
endurecimiento del material, para que pueda 
resistir las cargas del tráfico vehicular sin 
perder sus propiedades.
En los trabajos de reparación de la vialidad se 
priorizó la calidad de los terminados, como 
una instrucción del alcalde de Puerto Vallarta, 
Profesor Luis Alberto Michel Rodríguez, por lo 
que estas tareas se ejecutaron en coordinación 
con la Secretaría de Infraestructura y Obra 
Pública (SIOP) del Gobierno de Jalisco.
Cabe señalar que se trató de una acción de 
remediación a obras que en su momento 
estuvieron a cargo de una constructora, debido 
a problemas con el flujo de aguas residuales 
detectados durante una inspección por 

personal del organismo operador, con lo que 
mejorará la recolección de drenaje en esta 
importante franja, cuidando a su vez el medio 
ambiente y la imagen del destino.

Comisaría de Seguridad Ciudadana

Refuerzan vigilancia en zonas turísticas 
* Por instrucciones del Comisario Rigoberto Flores Parra, el subdirector operativo Carlos Humberto Arce Villaseñor, implementó las acciones 

policiales que han sido bien vistas por turistas y comerciantes

Acusado de violencia sexual por parte de una estudiante del CUC 

UdeG confirma separación 
de cargo de un profesor 

 

Mientras continúan las indagatorias, el profesor está 
impedido de impartir clases en la Universidad de 
Guadalajara

MERIDIANO/Puerto Vallarta

DIF estatales de Jalisco y Colima 

Coordinarán estados acciones para  
peregrinos hacia Talpa de Allende
* El Subdirector General Operativo de Jalisco, César Francisco Padilla 

Chávez, destacó que gracias a la información aportada por DIF 
Estatal Colima, ahora se tiene conocimiento de rutas que entran a 
Jalisco por Tolimán y Cuautitlán de García Barragán

MERIDIANO/GDL, Jal.

Con la participación de más de 30 empresas, en la plaza de El Pitillal

Empresas ofertan más de mil vacantes en 2da Feria del Empleo
* En representación del Profe Michel, la regidora María Elena Curiel Preciado, inauguró esta segunda edición que estará hasta este viernes, de 2:00 

a 6:00 p.m.

Antes del tiempo estipulado

Concluye SEAPAL reparación  
en Avenida Medina Ascencio

* Se dará reapertura a la circulación vial este viernes en el transcurso 
de la tarde
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El grupo “Cobra” de la Comisaría de Seguridad 
Ciudadana de Puerto Vallarta, ha puesto 
en marcha un operativo de disuasión y 
vigilancia en la zona turística del municipio 
para brindar mayor seguridad a locatarios y 
turistas.
Por instrucciones del Comisario Rigoberto 
Flores Parra, el subdirector operativo Carlos 
Humberto Arce Villaseñor, implementó las 

acciones policiales que han sido bien vistas 
por turistas y comerciantes, pues gracias a 
esto se mantiene el orden público en playas y 
áreas de uso común.
Los elementos dieron indicaciones de 
retirarse de las plazas públicas a indigentes y 
personas consumiendo bebidas embriagantes 
a manera de prevención de posibles hechos 
que alteren el orden público.
Lo anterior con el propósito de inhibir el 
robo a casa-habitación, detectar armas y 

retirar de la vía pública a grupos de personas 
que se reúnen en las esquinas, quienes 
constantemente causan molestias a vecinos y 
transeúntes de las citadas áreas.
El jefe policiaco manifestó que se 
implementan acciones para hacer frente 
a esta problemática, pero pidió el apoyo y 
cooperación de los vecinos para denunciar 
cualquier tipo de situaciones al 911, ya que es 
la única forma de controlarlos.
Además, dijo que todas las denuncias, es 

necesario sustentarlas para que la Policía 
Municipal tenga un respaldo a la hora de 
actuar, pues muchas de las veces se tienen que 
enfrentar quejas por supuestas violaciones a 
los derechos humanos.
Dichos operativos continuarán de manera 
constante y aleatoria en las zonas del 
municipio para con ello reforzar la seguridad 
en las calles y disminuir posibles delitos como 
ha sido la instrucción del alcalde Luis Alberto 
Michel Rodríguez.

La Universidad de Guadalajara informa 
que ha separado de sus funciones frente 
a grupo al profesor acusado de violencia 
sexual por parte de una estudiante del 
Centro Universitario de la Costa. 
Lo anterior, como parte de las medidas 
cautelares emitidas para proteger a 
la víctima durante el desarrollo de las 
investigaciones correspondientes al caso, 
mismas que incluirán atención jurídica y 
psicológica. 
  Mientras continúan las indagatorias, el 
profesor está impedido de impartir clases 
en la Universidad de Guadalajara. Para 

procurar la continuidad académica de las y 
los estudiantes afectados, las clases de este 
profesor han sido asignadas de manera 
temporal a otro docente. 
 Lo anterior, para salvaguardar la integridad 
de nuestra estudiante, así como de nuestra 
comunidad estudiantil, académica y 
administrativa. 
  La Universidad de Guadalajara ratifica 
su compromiso de cero tolerancia ante 
cualquier forma de violencia y seguirá en 
la ruta de prevenir, atender, sancionar y 
erradicar las violencias de género en la 
comunidad universitaria. 

Compartir información que permita gestionar 
acciones para salvaguardar la vida de las 
personas que participarán en la tradicional 
peregrinación a la Basílica de la Virgen del 
Rosario en el municipio de Talpa de Allende, 
fue el objetivo de una reunión que sostuvieron 
representantes del Sistema para el Desarrollo 
Integral de la Familia (DIF) Jalisco y el DIF Estatal 
Colima.
  El Subdirector General Operativo de Jalisco, 
César Francisco Padilla Chávez, destacó que 
gracias a la información aportada por DIF 
Estatal Colima, ahora se tiene conocimiento 
de rutas que entran a Jalisco por Tolimán y 
Cuautitlán de García Barragán, por lo cual se 
invitará a dichos municipios a instalar módulos 
de atención primaria para los peregrinos.
  “Nos dimos cuenta de que tenemos 17 rutas 
ya identificadas.   La Ruta tradicional y la que 
tenemos siempre ‘mapeada’: Guadalajara-Tala, 
Tala-Ameca y Ameca hasta Talpa.  Ahora tenemos 
identificadas 17 rutas, y desde el Estado de 
Colima salen seis rutas”, explicó Padilla Chávez.
  A través de los DIF municipales, durante el 
operativo se ofrecerán módulos para personas 
extraviadas, hidratación, bebidas calientes 
y barras energéticas, entre otros apoyos, 
atención que se brindará durante las 24 horas 
del día, ya que las y los peregrinos realizan su 
recorrido principalmente durante las noches, 
explicó el Subdirector General Operativo de 
DIF Jalisco.
  Por las rutas que atraviesan el Estado de 
Colima, peregrina población no sólo de 
dicha entidad, sino también de Michoacán 
y algunos municipios del sureste de Jalisco, 
como Jilotlán de los Dolores o Pihuamo.
  La Directora de Sistemas Municipales, 
Alimentación y Desarrollo Comunitario de 
DIF Estatal Colima, Isis Yunnuen Ugarte Alejo, 

destacó al ser una entidad pequeña, las y los 
peregrinos sólo permanecen en territorio 
colimense por pocas horas, tiempo en el cual 
se les brindaría apoyo para la hidratación y 
servicios médicos.
 Sin embargo, una vez que abandonan Colima, 
se pierde el contacto con los peregrinos.   
“Entonces esta coordinación en el Estado de 
Jalisco se vuelve importante para salvaguardar 
las vidas de las personas dentro de estas rutas, 
que pasan por arroyos y zonas peligrosas”, 
explicó.
  Ugarte Alejo consideró importante acercar a 
esta población la información impresa sobre 
las rutas existentes en Jalisco, a fin de que los 
peregrinos conozcan de antemano los lugares 
donde pueden acceder a servicios y apoyos 
para tener un trayecto más seguro.
  En la reunión se contó con la participación 
del Director de Ayuda Humanitaria del 
Sistema DIF Jalisco, Luis Rodríguez Peña; y de 
la Coordinadora de Programa de Atención 
a Población en Condiciones de Emergencia 
(APCE) del DIF Estatal Colima, Esther Negrete 
Álvarez.
  Durante su visita, las y los representantes 
recorrieron algunas de las áreas de la 
Dirección de Ayuda Humanitaria de DIF 
Jalisco, donde conocieron los servicios que 
se brindan a la población que requiere apoyo 
asistencial durante contingencias, así como el 
funcionamiento de las cocinas móviles.
 

Para saber más

Se espera que más de tres millones de personas 
visiten el Santuario de la Virgen del Rosario 
en Talpa de Allende, durante el periodo 
comprendido entre el 4 de marzo y el 20 de abril.

MERIDIANO/Puerto Vallarta

Impulsar el desarrollo económico de Puerto 
Vallarta, es tarea de todos, aseguró la regidora 
María Elena Curiel Preciado, al inaugurar en 
representación del alcalde de Puerto Vallarta, 
Profesor Luis Alberto Michel Rodríguez, la 
2da Feria del Empleo 2023, organizada por la 
Dirección de Turismo y Desarrollo Económico 
del Ayuntamiento, a través de la Subdirección 
de Desarrollo Empresarial y Económico, en la 
plaza principal de El Pitillal.
Ante autoridades y representantes de las 
diferentes empresas de Puerto Vallarta y 
Bahía de Banderas que participan en este 
evento, dijo que el Profe Michel impulsa estas 
ferias estratégicas que tienen como propósito, 

ofrecer apoyo a los empleadores y a personas 
que desean entrar a trabajar a una empresa.
“Estos eventos facilitan contactar con varias 
compañías a la vez, lo cual reduce su esfuerzo y 
tiempo en la búsqueda laboral. La intención es 
tratar de generar oportunidades económicas 
y laborales de muchas formas, para asegurar 
el sustento familiar”, manifestó, al tiempo 
de agradecer a las empresas e instituciones 
participantes por contribuir a la mejora de 
empleabilidad vallartense.
Por su parte, Martha Beatriz Ibarra Amarillas, 
subdirectora de Desarrollo Empresarial, 
informó que en esta edición participan más 
de 30 empresas socialmente responsables 
de los distintos sectores, hoteles, servicios 
y comercio, con una oferta de más de 1,000 

vacantes, por lo que invitó a la población 
que busca empleo, acercarse a esta feria 
que permanecerá hasta este viernes 17 de 
febrero, de 14:00 a 18:00 horas, en la plaza 
principal del Pitillal, y así cumplir con la 
encomienda del Profe Michel, de lograr una 
economía local activa, competitiva y con 
inclusión laboral.
A su vez, Ricardo Ahedo, subdirector de 
Desarrollo Económico, agradeció a las 
empresas participantes, y dijo que buscan 
implementar nuevas estrategias para 
ofertar fuentes de empleo, adaptándose 
a los horarios y puntos de la ciudad para 
facilitar a la población que busca empleo, 
la oportunidad de conseguirlo sin mayor 
complicación, y lograr también con ello 

revertir el efecto postpandemia que ha 
impactado al sector laboral.
Ulises Herrera, representante de la Asociación 
de Ejecutivos de Recursos Humanos de la 
Costa Alegre, Bahía de Banderas y Compostela, 
agradeció la oportunidad de participar en 
esta feria del empleo y poder resarcir las 
necesidades de contratación que tienen las 
empresas.
En la inauguración de esta 2da Feria del 
Empleo 2023, estuvieron también Adriana 
Paola Paniagua Peña, directora de Desarrollo 
Social del Ayuntamiento; Rigoberto Flores 
Parra, Comisario de Seguridad Ciudadana; 
Sergio Rodríguez, delegado municipal del 
Pitillal, así como la subdelegada Consuelo 
Santana, entre otros.
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Integrantes de la Comisión Edilicia de Igualdad 
de Género y Desarrollo Integral Humano, 
analizaron el proyecto de modificaciones 
al Reglamento Interno de Trabajo del 
Ayuntamiento de Puerto Vallarta y al 
Reglamento de Acceso a las Mujeres a una Vida 
Libre de Violencia, propuestas como parte de la 
adopción del criterio denominado 3 de 3 Contra 
la Violencia, determinando esta iniciativa se 
derive a la Comisión de Reglamentos y Puntos 
Constitucionales para su debida dictaminación.
Fue durante la sesión realizada este jueves 
en coadyuvancia con las Comisiones de 
Reglamentos y Puntos Constitucionales, y de 
Justicia y Derechos Humanos, en donde dando 
seguimiento a esta iniciativa la regidora María 
Guadalupe Guerrero Carvajal, presidenta de la 
Comisión convocante, presentó el proyecto de 
modificaciones, el cual dijo surge de las mesas 
de trabajo realizadas de manera previa y de la 
participación de diversos colectivos feministas 
de la ciudad, que se integró este marco 
progresivo en favor de los derechos humanos 
de todas y todos.
En este marco se analizaron los cambios 
propuestos al Reglamento Interno de Trabajo del 
Ayuntamiento, destacando que se mantiene el 
artículo 9 que enfatiza que para la contratación 
de nuevos servidores públicos estos no deberán 
haber sido persona condenada o sancionada 
mediante resolución firme por violencia 
familiar o violencia doméstica, delitos sexuales, 
contra la libertad sexual o la intimidad corporal 
y/o deudores alimenticios.
Asimismo, se adiciona en el inciso ‘d’ del artículo 
72, capítulo segundo, que se refiere a capacitación 
y adiestramiento de los trabajadores con el 
propósito de establecer la obligatoriedad del 
municipio para prestar de forma permanente 
capacitación para los servidores públicos en 
materia de derechos humanos, igualdad de 

género y no discriminación.
También se propone adicionar un inciso al 
artículo 75, referente a las obligaciones de los 
servidores públicos de informar al Órgano de 
Control Disciplinario en Materia Laboral, de 
manera expresa y en un término no mayor a 
15 días hábiles a partir de tener conocimiento, 
sobre la existencia de un procedimiento abierto 
de carácter administrativo o judicial en el 
cual se encuentre siendo parte en calidad de 
víctima y/o agresor, a fin de que se tomen las 
consideraciones necesarias que garanticen la 
seguridad para sí y para terceros; así como la no 
vulneración de derechos en el entorno en que 
se desempeñe, prevaleciendo siempre el respeto 
a los derechos de las víctimas y sus derechos 
laborales.
En el artículo 82, se adicionan incisos 
que refieren a causales de destitución sin 
responsabilidad para el ayuntamiento. Además, 
se mantiene adicionar el requerimiento del 3 
de 3 Contra la Violencia a servidores públicos 
municipales como acción para prevenir la 
violencia institucional, esto en el Reglamento 
de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de 
Violencia.

En Comisiones Edilicias

Avanzan los trabajos para 
la adopción del criterio 3 
de 3 Contra la Violencia

* Tras el análisis el proyecto para los cambios a la normativa, la 
iniciativa se estará derivando a la Comisión de Reglamentos para 
su debida dictaminación
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Refrendando su compromiso con la población, 
SEAPAL Vallarta concluyó antes de lo estipulado 
con los trabajos de incorporación de una línea 
sanitaria en los carriles laterales poniente de 
la Avenida Francisco Medina Ascencio, entre 
Pablo Picasso y Clemente Orozco. 
Por lo anterior, se dará reapertura a la 
circulación vehicular que se mantiene en el 
tramo, a partir de este viernes 17 de febrero en el 
transcurso de la tarde, una vez que el concreto 
hidráulico haya cumplido con su proceso de 
fraguado, es decir el tiempo adecuado para el 
endurecimiento del material, para que pueda 
resistir las cargas del tráfico vehicular sin 
perder sus propiedades.
En los trabajos de reparación de la vialidad se 
priorizó la calidad de los terminados, como 
una instrucción del alcalde de Puerto Vallarta, 
Profesor Luis Alberto Michel Rodríguez, por lo 
que estas tareas se ejecutaron en coordinación 
con la Secretaría de Infraestructura y Obra 
Pública (SIOP) del Gobierno de Jalisco.
Cabe señalar que se trató de una acción de 
remediación a obras que en su momento 
estuvieron a cargo de una constructora, debido 
a problemas con el flujo de aguas residuales 
detectados durante una inspección por 

personal del organismo operador, con lo que 
mejorará la recolección de drenaje en esta 
importante franja, cuidando a su vez el medio 
ambiente y la imagen del destino.

Comisaría de Seguridad Ciudadana

Refuerzan vigilancia en zonas turísticas 
* Por instrucciones del Comisario Rigoberto Flores Parra, el subdirector operativo Carlos Humberto Arce Villaseñor, implementó las acciones 

policiales que han sido bien vistas por turistas y comerciantes

Acusado de violencia sexual por parte de una estudiante del CUC 

UdeG confirma separación 
de cargo de un profesor 

 

Mientras continúan las indagatorias, el profesor está 
impedido de impartir clases en la Universidad de 
Guadalajara

MERIDIANO/Puerto Vallarta

DIF estatales de Jalisco y Colima 

Coordinarán estados acciones para  
peregrinos hacia Talpa de Allende
* El Subdirector General Operativo de Jalisco, César Francisco Padilla 

Chávez, destacó que gracias a la información aportada por DIF 
Estatal Colima, ahora se tiene conocimiento de rutas que entran a 
Jalisco por Tolimán y Cuautitlán de García Barragán

MERIDIANO/GDL, Jal.

Con la participación de más de 30 empresas, en la plaza de El Pitillal

Empresas ofertan más de mil vacantes en 2da Feria del Empleo
* En representación del Profe Michel, la regidora María Elena Curiel Preciado, inauguró esta segunda edición que estará hasta este viernes, de 2:00 

a 6:00 p.m.

Antes del tiempo estipulado

Concluye SEAPAL reparación  
en Avenida Medina Ascencio

* Se dará reapertura a la circulación vial este viernes en el transcurso 
de la tarde
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El grupo “Cobra” de la Comisaría de Seguridad 
Ciudadana de Puerto Vallarta, ha puesto 
en marcha un operativo de disuasión y 
vigilancia en la zona turística del municipio 
para brindar mayor seguridad a locatarios y 
turistas.
Por instrucciones del Comisario Rigoberto 
Flores Parra, el subdirector operativo Carlos 
Humberto Arce Villaseñor, implementó las 

acciones policiales que han sido bien vistas 
por turistas y comerciantes, pues gracias a 
esto se mantiene el orden público en playas y 
áreas de uso común.
Los elementos dieron indicaciones de 
retirarse de las plazas públicas a indigentes y 
personas consumiendo bebidas embriagantes 
a manera de prevención de posibles hechos 
que alteren el orden público.
Lo anterior con el propósito de inhibir el 
robo a casa-habitación, detectar armas y 

retirar de la vía pública a grupos de personas 
que se reúnen en las esquinas, quienes 
constantemente causan molestias a vecinos y 
transeúntes de las citadas áreas.
El jefe policiaco manifestó que se 
implementan acciones para hacer frente 
a esta problemática, pero pidió el apoyo y 
cooperación de los vecinos para denunciar 
cualquier tipo de situaciones al 911, ya que es 
la única forma de controlarlos.
Además, dijo que todas las denuncias, es 

necesario sustentarlas para que la Policía 
Municipal tenga un respaldo a la hora de 
actuar, pues muchas de las veces se tienen que 
enfrentar quejas por supuestas violaciones a 
los derechos humanos.
Dichos operativos continuarán de manera 
constante y aleatoria en las zonas del 
municipio para con ello reforzar la seguridad 
en las calles y disminuir posibles delitos como 
ha sido la instrucción del alcalde Luis Alberto 
Michel Rodríguez.

La Universidad de Guadalajara informa 
que ha separado de sus funciones frente 
a grupo al profesor acusado de violencia 
sexual por parte de una estudiante del 
Centro Universitario de la Costa. 
Lo anterior, como parte de las medidas 
cautelares emitidas para proteger a 
la víctima durante el desarrollo de las 
investigaciones correspondientes al caso, 
mismas que incluirán atención jurídica y 
psicológica. 
  Mientras continúan las indagatorias, el 
profesor está impedido de impartir clases 
en la Universidad de Guadalajara. Para 

procurar la continuidad académica de las y 
los estudiantes afectados, las clases de este 
profesor han sido asignadas de manera 
temporal a otro docente. 
 Lo anterior, para salvaguardar la integridad 
de nuestra estudiante, así como de nuestra 
comunidad estudiantil, académica y 
administrativa. 
  La Universidad de Guadalajara ratifica 
su compromiso de cero tolerancia ante 
cualquier forma de violencia y seguirá en 
la ruta de prevenir, atender, sancionar y 
erradicar las violencias de género en la 
comunidad universitaria. 

Compartir información que permita gestionar 
acciones para salvaguardar la vida de las 
personas que participarán en la tradicional 
peregrinación a la Basílica de la Virgen del 
Rosario en el municipio de Talpa de Allende, 
fue el objetivo de una reunión que sostuvieron 
representantes del Sistema para el Desarrollo 
Integral de la Familia (DIF) Jalisco y el DIF Estatal 
Colima.
  El Subdirector General Operativo de Jalisco, 
César Francisco Padilla Chávez, destacó que 
gracias a la información aportada por DIF 
Estatal Colima, ahora se tiene conocimiento 
de rutas que entran a Jalisco por Tolimán y 
Cuautitlán de García Barragán, por lo cual se 
invitará a dichos municipios a instalar módulos 
de atención primaria para los peregrinos.
  “Nos dimos cuenta de que tenemos 17 rutas 
ya identificadas.   La Ruta tradicional y la que 
tenemos siempre ‘mapeada’: Guadalajara-Tala, 
Tala-Ameca y Ameca hasta Talpa.  Ahora tenemos 
identificadas 17 rutas, y desde el Estado de 
Colima salen seis rutas”, explicó Padilla Chávez.
  A través de los DIF municipales, durante el 
operativo se ofrecerán módulos para personas 
extraviadas, hidratación, bebidas calientes 
y barras energéticas, entre otros apoyos, 
atención que se brindará durante las 24 horas 
del día, ya que las y los peregrinos realizan su 
recorrido principalmente durante las noches, 
explicó el Subdirector General Operativo de 
DIF Jalisco.
  Por las rutas que atraviesan el Estado de 
Colima, peregrina población no sólo de 
dicha entidad, sino también de Michoacán 
y algunos municipios del sureste de Jalisco, 
como Jilotlán de los Dolores o Pihuamo.
  La Directora de Sistemas Municipales, 
Alimentación y Desarrollo Comunitario de 
DIF Estatal Colima, Isis Yunnuen Ugarte Alejo, 

destacó al ser una entidad pequeña, las y los 
peregrinos sólo permanecen en territorio 
colimense por pocas horas, tiempo en el cual 
se les brindaría apoyo para la hidratación y 
servicios médicos.
 Sin embargo, una vez que abandonan Colima, 
se pierde el contacto con los peregrinos.   
“Entonces esta coordinación en el Estado de 
Jalisco se vuelve importante para salvaguardar 
las vidas de las personas dentro de estas rutas, 
que pasan por arroyos y zonas peligrosas”, 
explicó.
  Ugarte Alejo consideró importante acercar a 
esta población la información impresa sobre 
las rutas existentes en Jalisco, a fin de que los 
peregrinos conozcan de antemano los lugares 
donde pueden acceder a servicios y apoyos 
para tener un trayecto más seguro.
  En la reunión se contó con la participación 
del Director de Ayuda Humanitaria del 
Sistema DIF Jalisco, Luis Rodríguez Peña; y de 
la Coordinadora de Programa de Atención 
a Población en Condiciones de Emergencia 
(APCE) del DIF Estatal Colima, Esther Negrete 
Álvarez.
  Durante su visita, las y los representantes 
recorrieron algunas de las áreas de la 
Dirección de Ayuda Humanitaria de DIF 
Jalisco, donde conocieron los servicios que 
se brindan a la población que requiere apoyo 
asistencial durante contingencias, así como el 
funcionamiento de las cocinas móviles.
 

Para saber más

Se espera que más de tres millones de personas 
visiten el Santuario de la Virgen del Rosario 
en Talpa de Allende, durante el periodo 
comprendido entre el 4 de marzo y el 20 de abril.

MERIDIANO/Puerto Vallarta

Impulsar el desarrollo económico de Puerto 
Vallarta, es tarea de todos, aseguró la regidora 
María Elena Curiel Preciado, al inaugurar en 
representación del alcalde de Puerto Vallarta, 
Profesor Luis Alberto Michel Rodríguez, la 
2da Feria del Empleo 2023, organizada por la 
Dirección de Turismo y Desarrollo Económico 
del Ayuntamiento, a través de la Subdirección 
de Desarrollo Empresarial y Económico, en la 
plaza principal de El Pitillal.
Ante autoridades y representantes de las 
diferentes empresas de Puerto Vallarta y 
Bahía de Banderas que participan en este 
evento, dijo que el Profe Michel impulsa estas 
ferias estratégicas que tienen como propósito, 

ofrecer apoyo a los empleadores y a personas 
que desean entrar a trabajar a una empresa.
“Estos eventos facilitan contactar con varias 
compañías a la vez, lo cual reduce su esfuerzo y 
tiempo en la búsqueda laboral. La intención es 
tratar de generar oportunidades económicas 
y laborales de muchas formas, para asegurar 
el sustento familiar”, manifestó, al tiempo 
de agradecer a las empresas e instituciones 
participantes por contribuir a la mejora de 
empleabilidad vallartense.
Por su parte, Martha Beatriz Ibarra Amarillas, 
subdirectora de Desarrollo Empresarial, 
informó que en esta edición participan más 
de 30 empresas socialmente responsables 
de los distintos sectores, hoteles, servicios 
y comercio, con una oferta de más de 1,000 

vacantes, por lo que invitó a la población 
que busca empleo, acercarse a esta feria 
que permanecerá hasta este viernes 17 de 
febrero, de 14:00 a 18:00 horas, en la plaza 
principal del Pitillal, y así cumplir con la 
encomienda del Profe Michel, de lograr una 
economía local activa, competitiva y con 
inclusión laboral.
A su vez, Ricardo Ahedo, subdirector de 
Desarrollo Económico, agradeció a las 
empresas participantes, y dijo que buscan 
implementar nuevas estrategias para 
ofertar fuentes de empleo, adaptándose 
a los horarios y puntos de la ciudad para 
facilitar a la población que busca empleo, 
la oportunidad de conseguirlo sin mayor 
complicación, y lograr también con ello 

revertir el efecto postpandemia que ha 
impactado al sector laboral.
Ulises Herrera, representante de la Asociación 
de Ejecutivos de Recursos Humanos de la 
Costa Alegre, Bahía de Banderas y Compostela, 
agradeció la oportunidad de participar en 
esta feria del empleo y poder resarcir las 
necesidades de contratación que tienen las 
empresas.
En la inauguración de esta 2da Feria del 
Empleo 2023, estuvieron también Adriana 
Paola Paniagua Peña, directora de Desarrollo 
Social del Ayuntamiento; Rigoberto Flores 
Parra, Comisario de Seguridad Ciudadana; 
Sergio Rodríguez, delegado municipal del 
Pitillal, así como la subdelegada Consuelo 
Santana, entre otros.
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La Dirección de Profesiones del Estado de Jalisco, llevó a cabo 
la entrega de constancias de Actualización a 50 colegios de 
profesionistas que cumplieron con los requerimientos que exige 
la Ley para el Ejercicio de las Actividades Profesionales.
Como cada año, durante el mes de enero, según marca la Ley, 
los Colegios de Profesionistas refrendan su registro ante la 
Dirección de Profesiones del Estado de Jalisco, misma que llevó 
a cabo una revisión exhaustiva de la totalidad de los Colegios 
de Profesionistas que aspiraban a ser Actualizados y por ende 
Autorizados y Reconocidos por parte del Gobierno de Estado 
para desarrollar sus actividades académicas, administrativas 
y comerciales, señaló Martín Almádez, Director de Profesiones.
  Añadió que entre los requisitos que debieron cumplir los 
colegios para actualizarse, se encontraban: que contarán 
con el acta constitutiva protocolizada, es decir que tengan la 
inscripción ante el Registro Público de la Propiedad y Comercio 
del Estado de Jalisco, Registro Federal del Contribuyente 
(RFC) dado que el pago de membresías, pagos por programa 
académico, pagos de operación por parte de los Colegiados en 
favor del Colegio implican una responsabilidad fiscal, además 
de haberles requerido un comprobante del domicilio donde 
desarrolla sus actividades académicas y administrativas y la 
licencia municipal del Colegio.
  Por su parte la Presidenta del Consejo Estatal Actividades 
Profesionales Jalisco, Dra. Cruz Elena Gómez Sandoval, 
mencionó que es a través de los Colegios de Profesionistas, 
como se van creando propuesta que en muchos de los casos 
acaban convertidas en iniciativas legislativas e incluso en 
políticas pública estatal o municipal. Y que por medio de la 
Constancia de actualización se hace constar que se cuenta con 
la legalidad de las acciones de las y los agremiados para que 
brinden  a su vez servicios de calidad a la sociedad.
  El presidente del Colegio de Ingenieros Mecánicos y 
Electricistas del Estado de Jalisco, David Contreras Rodríguez, 
indicó que es muy importante como colegio de profesionistas 
el estar actualizado y contar con la legalidad para impartir 
cursos y capacitaciones, acciones que para su profesión es 
primordial.
  Importante señalar que, la mayoría de los presidentes y 
presidentas de los Colegios que recibieron la constancia, se 
pronunciaron por sugerir a la sociedad que advierta antes de 
contratar a un profesionista que este se encuentre certificado y 
actualizado ante la Dirección de Profesiones del Estado, con el fin 
de evitar cualquier riesgo de estafa.

 Para saber más: 
Los Colegios que quedaron actualizados fueron:
 
 
•   Colegio de médicos en ejercicio de la medicina general y 
familiar del Estado de Jalisco A.C
•  Colegio de contadores públicos universidad de Guadalajara A.C
•  Colegio de estomatólogos de Jalisco A.C
•  Colegio odontopediatría de Jalisco A.C
•  Colegio odontológico de la Ribera de Chapala Estado de Jalisco 
A.C
•  Colegio de abogados por el nuevo sistema de justicia en México 
A.C
•  Colegio de profesionales en trabajo social de Jalisco A.C
•  Colegio arquitectos de los altos de Jalisco A.C
•  Colegio de ingenieros civiles del Estado de Jalisco
•  Colegio de enfermeras de Jalisco A.C
•  Colegio asociación nacional de abogados de empresa de Jalisco 
Ac
•  Colegio médico de Tepatitlán Jalisco A.C
•  Colegio de profesionales en ciencias biológicas y ambientales 
de Jalisco A.C
•  Colegio de ingenieros en obras y servicios del Estado de Jalisco 
Ac
•  Colegio de Ingenieros Civiles de Puerto Vallarta Jalisco Ac
•  Colegio de abogados parlamentarios del Estado de Jalisco Ac
•   Colegio de cirujanos dentistas del estado de Jalisco sociedad 
odontológica Jalisciense Ac
•  Colegio mexicano de ortodoncistas del Estado de Jalisco A.C
•  Colegio de especialistas en estomatología de Jalisco A.C
•  Colegio de enfermería del Sur de Jalisco A.C
•  Colegio de arquitectos Puerto Vallarta del Estado de Jalisco A.C
•  Colegio e instituto de valuadores de Jalisco A.C (CIVAJAL)
•  Colegio de ingenieros civiles de la costa de Jalisco A.C
•  Colegio de arquitectos constructores de Guadalajara Jalisco A.C
•  Colegio de Licenciados en Homeopatía del Estado de Jalisco A.C 
•  Asociación de anestesiólogos de Jalisco Colegio médico A.C
•  Colegio de nutriólogos de Jalisco A.C
•   COLEGIO ESTATATAL DE PSICÓLOGOS EN INTERVENCIÓN DE 
JALISCO A.C.
•  Colegio de abogados de Jalisco Licenciado Samuel Fernández 
Ávila A.C
•  Colegio de Ingeniería, arquitectura Pedro Castellanos Lambley 
del Estado de Jalisco A.c
•   Colegio de médicos veterinarios zootecnistas en pequeñas 
especies del Estado de Jalisco, A.C

•  Colegio de odontólogos con orientación en odontopedriatría, 
ortopedia maxilar y ortodoncia de Jalisco A.C
•  Colegio de ingenieros mecánicos y electricistas del Estado de 
Jalisco A.C
•  Colegio de corredores públicos del Estado de Jalisco A.C
•   COLEGIO DE MÉDICOS ESPECIALISTAS EN NUTRICIÓN DEL 
ESTADO DE JALISCO A.C. 
•  Colegio de arquitectos y urbanistas del Estado de Jalisco A.C
•  Colegio Odontológico Del Estado De Jalisco A.C. 
•  Colegio de Odontólogos Universitarios de Jalisco A.C
•  Colegio de arquitectos de la costa norte de Jalisco A.C
•  Colegio de maestros valuadores de Jalisco Ac
•  colegio de arquitectos del Estado de Jalisco A.C
•  Colegio tepatitlense de ingenieros civiles de Jalisco A.C
•  Colegio de abogados movimiento 45 y más del Estado de Jalisco 
A.C
•  Colegio de Licenciados en contaduría pública de Jalisco A.C
•  Colegio de profesionistas en valuación del Estado de Jalisco A.C
•  Colegio de ingenieros arquitectos del Estado de Jalisco A.C
•  Colegio de arquitectos del Sur del Estado de Jalisco A.C 
•  Colegio de Psicólogos clínicos y de enlace de Jalisco A.C
•  Colegio de abogados constitucionales del Estado de Jalisco A.C

Dirección de Profesiones del Estado 

Otorgan constancias de actualización 2023 a colegios de profesionistas
* Como cada año, los Colegios de Profesionistas refrendan su registro ante la Dirección de Profesiones del Estado de Jalisco

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural

Exportación de alimentos superó en 2022 ventas de petróleo y turismo
* De acuerdo con datos del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera, se trata de quinto mayor saldo positivo en 28 años

MERIDIANO/Cd de México

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader) informó que México rompió la barrera de 
los 50 mil millones de dólares en exportaciones 
agroalimentarias durante 2022 por arriba de la 
venta de petróleo y el turismo, sólo las superado 
por las remesas.
Se trata del monto más alto en los últimos 30 
años y por ende de entrada de divisas al país, 
generación de empleos en el sector primario 
y mejores ingresos para los productores, sin 
descuidar el abasto interno.
También se dio a conocer que las exportaciones 
de productos del campo el año pasado, sumaron 
50 mil 133 millones de dólares (mdd). Representa 

un alza de 12.19 por ciento comparado con 2021 
que alcanzó 44 mil 687 mdd.
Además, estas exportaciones superaron en 
27.9 por ciento la entrada de divisas por 
venta de productos petroleros al exterior que 
sumaron 39 mil 212 mdd y en 78.9 por ciento 
las correspondientes al turismo extranjero, que 
fueron de 28 mil 016 mdd, el año pasado.
Estos ingresos en divisas solo fue superado por 
las remesas que alcanzaron los 58 mil 497 mdd.
Respecto a las importaciones que hizo el país, 
sumaron 44 mil 327 mdd. Por tanto, la balanza 
comercial agroalimentaria registró en 2022 un 
superávit de 5 mil 806 mdd.
De acuerdo con datos del Servicio de 
Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), 

se trata de quinto mayor saldo positivo en 28 
años.
El comercio agroalimentario de México al 
mundo sumó 94 mil 459 mdd el año pasado. El 
53 por ciento de este total correspondió a ventas 
del país a sus socios comerciales.
Bebidas, frutas y hortalizas fueron los principales 
grupos de exportación. Concentraron el 60 por 
ciento del total con 24, 18 y 18 por ciento de 
participación, respectivamente.
En particular, aumentaron las ventas al exterior 
de café sin tostar y sin descafeinar, en 78.90 por 
ciento, azúcar, 44.87 por ciento; trigo y morcajo, 
44.39 por ciento; preparaciones de café, té o 
yerba mate, 42.41 por ciento; extracto de malta, 
34.21 por ciento y tequila y mezcal, 31.36 por 

ciento.
Los productos agroalimentarios mexicanos con el 
mayor valor de exportación el año pasado fueron: 
cerveza con 6 mil 031 mdd; tequila y mezcal, 4 
mil 357 mdd; aguacate, 3 mil 550 mdd; tomate 
fresco o refrigerado, 2 mil 676 mdd; productos de 
panadería, 2 mil 338 mdd y fresa y frambuesas 
frescas, mil 683 mdd.
En tanto, el 57 por ciento de las importaciones se 
concentró en cuatro grupos: cereales con 21 por 
ciento; semillas y oleaginosas, 15 por ciento; 
cárnicos, 14 por ciento y lácteos, huevos y miel, 
7 por ciento informó la Sader.

Asegura Profe Michel en la inauguración del Gala Riviera Nayarit-Puerto Vallarta

Puerto Vallarta y Riviera Nayarit,  destino seguro para los visitantes
* La 28 edición del encuentro de negocios turísticos, reúne a más de 70 mayoristas de EUA, Canadá, España y México

Durante la sesión de la Comisión de Salud

Dan a conocer acciones en apoyo a niños con cáncer
* También se informó sobre la aplicación decédulas de detección oportuna a los menores y jóvenes de la región que acuden a consulta externa, a 

fin de tener un diagnóstico oportuno y un tratamiento rápido

MERIDIANO/Puerto Vallarta

Puerto Vallarta y Riviera Nayarit, son un 
destino seguro y un lugar paradisiaco para los 
visitantes nacionales y extranjeros, aseguró el 
alcalde de Puerto Vallarta, Profesor Luis Alberto 
Michel Rodríguez, durante la inauguración de 
la 28 edición del evento turístico Gala Riviera 
Nayarit-Puerto Vallarta 2023.
En su mensaje a los asistentes a este encuentro de 
negocios turísticos, el Profe Michel hizo una breve 
remembranza del surgimiento de Puerto Vallarta 
como destino turístico, y recordó que apenas el 
año pasado rompió récord de visitantes, lo que 
ha significado una importante recuperación 
turística y económica para ambos destinos, con 
una afluencia de turistas que se mantiene vía 
aérea y marítima, que dejan una importante 
derrama económica en esta región.
“Decir lea los señores hoteleros, a las agencias 
mayoristas, líneas aéreas, representantes de 
todas las empresas que vienen a hacer negocios 

para que nuestro puerto se siga difundiendo, se 
sientan seguros, que Vallarta y Riviera Nayarit 
son un solo destino y los esperamos para que 
disfruten de unas bonitas vacaciones”, con sus 
playas y montañas, el malecón y sus atardeceres.
La bienvenida a evento estuvo a cargo de Perla 
Villalvazo Amaya, presidenta del DIF de Bahía 
de Banderas, en representación de la alcaldesa 
del vecino municipio, Mirtha Iliana Villalvazo 
Amaya, que deseó a los empresarios hoteleros y 
agentes mayoristas, el mejor de los éxitos en este 
encuentro para fortalecer el desarrollo turístico 
de Puerto Vallarta y Riviera Nayarit.
Por su parte, Claudia Vanesa Pérez Lamas, 
secretaria de Turismo de Jalisco, destacó que 
el Gala Riviera Nayarit-Puerto Vallarta, es un 
evento de tradición para toda la industria 
turística de ambos destinos y el encuentro 
comercial turístico más importante del Pacífico 
Mexicano.
Dijo que este encuentro de negocios, fomenta 
y logra el trabajo colaborativo entre tour 

operadores, mayoristas, aerolíneas, la 
industria hotelera, entre otros actores del 
sector turístico, y en esta ocasión reúne a más 
de 70 mayoristas de Estados Unidos, Canadá, 
España y México, así como más de 100 hoteles 
de la región, además de contar con pabellones 
para mostrar la oferta turística de los pueblos 
mágicos y demás destinos de ambos estados.
El secretario de Turismo de Nayarit, indicó 
que en estos dos días del Gala Riviera 
Nayarit-Puerto Vallarta, se verá reflejado 
el esfuerzo que se realiza día con día para 
posicionar a esta región, con una visión de 
ambos gobiernos por mejorar la seguridad, 
la limpieza de las playas, la estructuración de 
escaleras náuticas para conectar el destino 
vía marítima, entre otros aspectos, además 
de mejorar las condiciones de vida de los 
trabajadores que atienden al turismo.
Cabe destacar que este evento es considerado 
como el mayor encuentro de negocios 
turísticos del Pacífico Mexicano desde hace 

casi tres décadas. Reúne a los principales 
socios mayoristas de estos destinos 
turísticos, para llevar a cabo durante 
dos días, citas de negocios en las que se 
acordarán las ventas de cuartos-noche para 
las próximas temporadas vacacionales, y 
es considerado por la industria turística, 
como el preámbulo del Tianguis Turístico 
de México, al que muchos hoteleros 
llegarán a la próxima edición con acuerdos 
preestablecidos aquí.
En el acto inaugural también estuvieron 
Jesús Carmona Jiménez, presidente de la 
Asociación de Hoteles y Moteles de Bahía 
de Banderas; Álvaro GarciarceMonraz, 
presidente de la Asociación de Hoteles 
y Moteles de Puerto Vallarta; líderes 
empresariales, integrantes de la industria 
turística, socios mayoristas, tour operadores 
y representantes del sector hotelero y 
turístico de esta región.

MERIDIANO/Puerto Vallarta

En el marco de la conmemoración por el Día 
Internacional del Cáncer Infantil, en sesión 
de la Comisión Edilicia de Salud, que preside 
la regidora Candelaria Tovar Hernández, la 
Secretaría de Salud Jalisco y el DIF Jalisco, dieron 
a conocer información importante en torno 
a esta enfermedad, así como las acciones y 
programas implementados en apoyo a estos 
menores y sus familias.
Para esta sesión, además de los regidores 
Claudia Iñiguez Rivera y Christian Eduardo 
Alonso Robles, quienes integran la comisión 
junto a la regidora Candelaria Tovar, se contó 
con la presencia como invitados especiales 
de Evelia Basáñez Márquez, presidenta de la 
Asociación Femenil Vallartense y directora 

del programa CANICA Vallarta; el doctor 
Florentino Michel Hernández, coordinador del 
programa de Atención a la Salud en la Infancia 
y la Adolescencia de la Región Sanitaria VIII y 
Analí Marcelo Martínez, delegada de la Región 
09 Costa-Sierra Occidental del Sistema DIF en 
Jalisco.
En su intervención el doctor Florentino Michel, 
explicó que el cáncer infantil es un tema 
importante no solamente en nuestro país sino 
también en el mundo, pues a nivel mundial 
se diagnostican aproximadamente 300 mil 
niños de entre cero hasta los 19 años de edad 
con esta enfermedad, la cual es curable con la 
detección y tratamiento oportuno. Detalló que 
México se encuentra en el sexto lugar a nivel 
mundial en el número de muertes de niñas y 
niños con cáncer, teniendo un 52 por ciento 

de supervivencia, la cual en otros países como 
Alemania puede superar el 90 por ciento.
Agregó que de acuerdo a las proyecciones de la 
CONAPO, del 2010 al 2030 existirán alrededor 
de 45 millones de niños de los cuáles el 50 por 
ciento no tendrán seguridad social. En Jalisco se 
tiene una tasa de incidencia de 17.9 niños por 
millón de niñas y niños que se diagnostican 
con cáncer, siendo la edad de 0 a 4 años la que 
tiene el mayor número de casos.
Michel Hernández explicó que en el caso de 
Puerto Vallarta y la región, se aplican cédulas 
de detección oportuna a todos los niños, niñas 
y jóvenes de hasta 18 años de edad que acuden 
a consulta externa, llegando el año pasado a 
las mil 900 encuestas, de las cuáles si uno de 
los reactivos es positiva se deriva a otro tipo 
de atención para la detección oportuna, que el 

menor pueda recibir un tratamiento temprano 
y con ello, elevar el porcentaje de recuperación. 
Además se capacita a los padres o tutores, 
llegando el año pasado a 266 personas.
Analí Marcelo Martínez, delegada de la Región 
09 Costa-Sierra Occidental del Sistema DIF en 
Jalisco, habló sobre la estrategia de Cobertura 
Universal para Niñas, Niños y Adolescentes del 
estado de Jalisco, con el que se brinda atención 
integral a pacientes de 0 a 17 años 11 meses 
que cuenten con diagnóstico de cáncer y no 
tengan seguridad social, así como a sus familias, 
con acciones como el respaldo para que los 
menores se trasladen a Guadalajara a recibir su 
tratamiento, apoyo alimentario mensual, hasta 
recurso económico. En la región se atiende a 
214 niñas, niños y adolescentes, de los cuáles 9 
corresponden a Puerto Vallarta.



MERIDIANO PUERTO VALLARTA - BAHÍA BANDERAS MERIDIANO PUERTO VALLARTA - BAHÍA BANDERAS Viernes 17 de febrero de 2023Viernes 17 de febrero de 20232 A 7 A 

Convoca Profeco a pasajeros 

Afectados por Aeromar deben  sumarse a Acción Colectiva
* La Procuraduría Federal del Consumidor ganó ante un Juez Federal una demanda promovida en contra de la aerolínea con lo que pasajeros que 

hayan sido afectados aún pueden adherirse al juicio

INFLACIÓN HISTÓRICA PEGA 
PRIMERO A LOS POBRES

 

Hablar de que un kilo de huevo se compra en 
alrededor de 60 pesos y en entidades como 
Oaxaca y Veracruz en más de 100 pesos, es un 
signo inequívoco de que la inflación en México 
volvió a aumentar tras finalizar el mes de 
enero del 2023, y con ello múltiples productos 
de la  canasta básica, resultando mayormente 
afectado el sector de la población con menor 
poder adquisitivo. 
 De acuerdo con el Consejo Nacional de Evaluación 
de la Política de Desarrollo Social  (Coneval)  la 
canasta básica de alimentos se encareció un 
11%, mientras que la ampliada que representa 
a bienes y servicios aumentó un 8% en zonas 
urbanas y 9% en rurales.
 En enero de 2023 la inflación general aumentó, 
para ubicarse en 7.91% la más alta desde enero 
del 2001. El componente subyacente, que refleja 
mejor la  tendencia de la inflación, se situó 
en 8.45%, sorprendiendo al alza, ello ante un 
descenso más lento que el previsto en la inflación 
de las mercancías alimenticias y el repunte en la 
de los servicios. Para 2023 y 2024, las expectativas 
de inflación se incrementaron nuevamente, 
mientras que las de mayor plazo disminuyeron 
ligeramente, aunque permanecen por arriba de 
la meta, detalló Banxico.
  El Índice Nacional de Precios al 
Consumidor  (INPC)  presentó una variación de 
0.68 % con respecto al mes anterior, con este 
resultado,  la inflación general anual se colocó 
en 7.91 por ciento. En el mismo mes de 2022, la 
inflación mensual fue de 0.59 % y la anual, de 
7.07 por ciento.
 El índice de precios subyacente que corresponde 
a las mercancías, los alimentos, las bebidas, 
el tabaco, los servicios como la vivienda, 
educación, etc; se registró en  tasa mensual en 
0.71%, mientras que la  anual fue de 8.45%. En 
el caso del  índice no subyacente  que pertenece 
a los alimentos, los energéticos, productos 
agropecuarios y pecuarios, así como las tarifas 
del Gobierno, reportaron un incremento a  tasa 
mensual de 0.87%, mientras que la anual fue de 
6.32%.
  En México,  primero los pobres, sobre todo al 
momento de sentir los   efectos negativos de la 
inflación en su capacidad de compra. 
 El Coneval informó que las personas que viven 
en zonas rurales necesitan un aproximado 
de 1,644 pesos para comprar alimentos de la 
canasta básica, mientras que los que radican 
en zonas urbanas deben quitarle a sus carteras 
un aproximado de 2 mil 144 pesos mensuales. 
En tanto una familia de cuatro personas en la 
zona metropolitana de Guadalajara necesitará 
de un ingreso de 8 mil 576 mensuales para 
la alimentación y los alimentos que más se 
encarecieron hasta el corte de enero del 2023 
fueron:

Maíz y sus derivados
Pan y galletas
Carnes
Frutas y verduras
Bebidas gaseosas y jugos
Cereales (arroz, avena, etc)
Leguminosas (frijol)
Leche, quesos, huevo y otros lácteos
Aceites
Alimentos preparados
Azúcar y mieles
  El país terminó con una tasa de inflación de 
7,82%, un porcentaje mucho mayor para los 
hogares con menores ingresos debido a sus 
patrones de consumo y el aumento proporcional 
del gasto que registran las familias respecto a sus 
niveles de ingreso.
  Según un análisis del Instituto Mexicano para 
la Competitividad (IMCO), las personas más 
pobres destinan una fracción mayor de sus 
ingresos a la compra de alimentos, los que 
han registrado un aumento de más de 14% al 
cierre de 2022. Así, la inflación para los hogares 
del primer decil (con un ingreso promedio de 
3.313 pesos al mes, de acuerdo con los cálculos 
del Inegi), experimentaron una inflación de 
9,7%, mayor a la generalizada y, en cambio, los 
hogares con ingresos mayores a los 54.000 pesos, 

experimentan una inflación menor.
  Los esfuerzos para mejorar la capacidad de 
compra no son suficientes. El  incremento 
de 20 por ciento al salario mínimo, que el 
Gobierno mexicano ha presumido como una 
“recuperación del 90% del poder adquisitivo” de 
los trabajadores con este ingreso, en realidad es 
menor. David Lozano, académico del  Centro de 
Análisis Multidisciplinario (CAM) de la Facultad 
de Economía de la UNAM, señala en entrevista 
que la recuperación real del salario mínimo no es 
del 90%, sino del 42%. “Para que la recuperación 
fuera del 90% no tendría que haber cambios 
sobre los precios, se tendrían que haber quedado 
estáticos”, comenta.
 Adicionalmente, solo 6,4 millones de trabajadores 
formales percibe un salario mínimo de una base 
de población económicamente activa de más 
de 57 millones de mexicanos que percibe un 
ingreso. Más del 80 por ciento de los empleados 
en el país se encuentran entre los deciles tercero 
y sexto, con ingresos que van de los 7.425 a 
los 13.369 pesos al mes y quienes también 
han experimentado una inflación mayor a la 
estimada por el Inegi para todo el país.
  Flor Reyes, una trabajadora doméstica de 52 
años, nota claramente cómo gasta más en 

comida. “Hay que estirar el gasto para comer, no 
queda de otra”, comenta en consulta. Pese a que 
existen alimentos que han registrado aumentos 
menores, o incluso han tenido una disminución 
de precio, el consumo realmente no varía, según 
el economista de la UNAM. “Se cree que porque 
tienen más dinero, podrían comprar mucho más, 
pero la tendencia no es a comprar más, sino a 
ajustar el gasto”, señala.
  Para los trabajadores de la  llamada clase 
media y quienes están sujetos a los incrementos 
salariales contractuales, el incremento en el 
poder adquisitivo ha sido marginal. De acuerdo 
con cifras del Banco de México, la subida para 
este sector de la población ha sido de 8,4% hasta 
noviembre de 2022. “A diferencia del salario 
mínimo, solamente han registrado una mejora 
del 4%, porque los salarios contractuales han 
subido directamente en dinero entre 4 y 5%, el 
resto han sido subidas a las prestaciones”, precisa 
Lozano.
  La brecha entre pobres y ricos es cada vez más 
evidente. Hasta antes de la crisis sanitaria por 
el coronavirus en el país, eran los hogares de 
mayores ingresos los que registraban una mayor 
inflación, sobre todo por el costo de insumos 
como la electricidad o el gasto en artículos 
electrónicos, pero esta tendencia se revirtió en 
2021 y se profundizó al cierre de 2022. “El 10% de 
los hogares con los mayores ingresos destinan 
más recursos a servicios como la educación y 
mantenimiento de vehículos, los cuales han 
registrado menores tasas inflacionarias”, señala 
el IMCO.
  La desaceleración de los niveles inflacionarios, 
la fortaleza del tipo de cambio con el dólar y la 
estabilidad geopolítica a nivel internacional son 
factores positivos para mejorar los niveles de 
compra de los mexicanos. “Si mejoran los ingresos 
por petróleo, se mejoran los programas sociales, 
subsidios para los combustibles, o mejoras de 
compra de alimentos”, dice Lozano.
Sin embargo, los subsidios que ha dedicado el 
Gobierno para contener los precios, ya están 
pasando factura al Gobierno. “Si bien medidas 
como los subsidios a las gasolinas han sido más 
efectivos para contener la escalada de precios 
energéticos, implican un alto costo para las 
finanzas públicas, por lo cual son muy difíciles 
de implementar por tiempo indefinido sin que 
representen un riesgo para la Hacienda pública”, 
precisa el IMCO.
 Estamos inmersos en la mayor cuesta de enero en 
22 años, y no se puede dejar de advertir un rotundo 
fracaso del Gobierno en el poder que desde hace 
cuatro años no ha sido capaz de controlar los 
precios, afectando directamente a los que menos 
tienen. 
 Opinión.salcosga@hotmail.com
@salvadorcosio1 

MERIDIANO/Cd de México.--Las más de 4,900 
personas con boleto comprado antes del cierre 
de operaciones de la aerolínea también pueden 
adherirse.
La Procuraduría Federal del Consumidor 
(Profeco) ganó ante un Juez Federal una 

demanda de Acción Colectiva promovida en 
contra de Aeromar, con lo que pasajeros que 
hayan sido afectados aún pueden adherirse al 
juicio.
La resolución judicial condena a la aerolínea 
a la reparación de los daños consistentes en 
una indemnización para cada consumidor y 
consumidora, más el pago del 20 por ciento del 
precio del boleto, así como los intereses legales 
en razón del nueve por ciento anual.
La demanda fue admitida el 25 de abril de 2019 
y ya tiene resolución favorable.
Para los pasajeros que no se hayan adherido 
al juicio, lo pueden hacer en la 
segunda etapa de ejecución 
de sentencia de la Acción 
Colectiva.
Cabe señalar que ya están 
adheridos los consumidores 
que presentaron alguna de 
las 35 quejas que siguen en 
trámite, acumuladas desde 
2018 y hasta antes del cierre 
de operaciones de Aeromar, 
ocurrido ayer, miércoles.
Se pueden sumar, de igual 
forma, las más de 4,900 personas 
que tienen boletos comprados 
para fecha posterior al cierre 
de Aeromaraunque hayan sido 
atendidos por otras aerolíneas 
para realizar su vuelo.
Para adherirse a la Acción 
Colectiva es necesario presentar 
la siguiente documentación:

Formato de consentimiento 

expreso.
Relatoría de hechos. Escrito libre firmado por 
la o el consumidor afectado, en el que se señale 
tiempo, modo y lugar en que ocurrieron los 
hechos cometidos por la aerolínea.
Formato Adicional de Datos Personales.
Documentos que comprueben la relación de 
consumo (tickets, boletos electrónicos, estados 
de cuenta, transferencias bancarias, correos 
electrónicos de confirmación de compra en 
los que conste la fecha, destino, pasajero[s] y la 
cantidad pagada, entre otros).
Los formatos se pueden obteneren el Portal 

de Acciones Colectivas en la dirección https://
acolectivas.profeco.gob.mx/index.php
En caso de dudas, comunicarse al teléfono 
55 5625 6700 extensiones 11773, 11180, 11263, 
11123, 11122, 11292, 11776 y 11357; o escribe a los 
correos electrónicos acolectivas@profeco.gob.
mxy colectivas.ejecucion@profeco.gob.mx, de 
lunes a viernes en un horario de 09:00 a 18:00 
horas (del Centro de México).
Con estas acciones, la Profeco reafirma su 
compromiso social para garantizar la defensa 
de los derechos de las y los consumidores, bajo 
los principios de certeza y seguridad jurídica.

Participa el Coordinador General Estratégico de Seguridad

Firman convenios de coordinación 
del FASP con entidades federativas

MERIDIANO/GDL, Jal.- Con la 
representación del Gobernador, 
Enrique Alfaro, el Coordinador 
General Estratégico de Seguridad, 
Ricardo Sánchez Beruben, participó 
en la Firma de Convenios de 
Coordinación del FASP 2023 
con Entidades Federativas con 
autoridades federales.
 En el evento realizado en el Museo 
Casa Corazón Borraz, en Tuxtla 

Gutiérrez Chiapas, Sánchez Beruben 
signó el convenio por parte de Jalisco 
con el que durante el año 2023, 
se recibirán 343 millones 980 mil 
pesos, vía Fondo de Aportaciones a 
la Seguridad Pública FASP, un 10 por 
ciento más que el año anterior.
  La firma del convenio estuvo 
encabezada por el Secretario 
de Gobernación, Adán Augusto 
López, la Secretaria de Seguridad y 

Protección Ciudadana, Rosa Icela 
Rodríguez, el subsecretario Luis 
Rodríguez Bucio y la titular del 
Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública, 
Clara Luz Flores Carrales.
  Además de Jalisco, este convenio 
se firmó con las entidades de 
Guanajuato, Michoacán, Nayarit, 
Campeche, Tabasco, Quintana Roo, 
Oaxaca, Veracruz y Yucatán.

En la zona norte Nayarit

Realizan barrido para 
detectar ganado enfermo 

* Se han realizado cinco operativos sorpresa en la 
Entidad

MRIDIANO Teepic,Nay.- Para 
evitar que  ganado enfermo  sea 
comercializado, en la zona norte 
de la Entidad se está llevando a 
cabo un barrido para la detección 
de reces con  tuberculosis y 
bruselosis, esto como parte del 
operativo que tiene como fin 
que la carne que de produzca sea 
limpia y de buena calidad.
El subsecretario de Ganadería en 
el Estado, Rafael Nungaray Núñez, 
explicó que hasta el momento 
no han encontrado animales 
infectados, lo cual le parece 
una buena de señal de que la 
problemática en este sentido se 
está solucionando.
En la zona sur, indicó que están 
haciendo el mismo barrido, 
aunque aceptó que con menor 
intensidad, en donde tampoco se 
ha detectado animales con dichos 

padecimientos.
De igual manera comentó que 
han seguido revisanddo los 
grandes ranchos ganaderos, 
pero no han encontrado 
irregularidades, lo que atribuye a 
que gracias a que se informó de las 
inspecciones sorpresa, al parecer 
las que no estaban trabajando 
adecuadamente, corrigieron los 
errores para evitar problemas 
legales posteriores.
Para concluir, Rafael Nungaray 
Núñez mencionó que hasta 
la fecha se han hecho cinco 
operativos sorpresa, actividad que 
advirtió continuará durante este 
año, reconociendo que esta labor 
es indispensable para que la carne 
nayarita sea sinónimo de calidad, 
tal y como lo ha solicitado el 
gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero.

Gracias al nuevo modelo de atención universal, 

Somos un estado con 
atención solidaria y 
de calidad: Navarro 

* El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero reconoció que el nuevo modelo 
de Atención Universal, sigue dando buenos 
resultados en Nayarit a favor de quienes más 
lo requieren.

MERIDIANO Tepic, Nay.- “La 
nueva unidad de hemodinamia 
del Hospital General de Zona 
1 del IMSS, con equipos de 
última generación, además 
de materiales avanzados para 
realizar cateterismos coronarios y 
colocación de stents, está casi lista 

para darle servicio a la población 
nayarita. Gracias al nuevo modelo 
de atención universal, somos un 
estado con atención solidaria y de 
altísima calidad para el bienestar. 
Es mi honor y el de este Gobierno 
garantizar el derecho social a la 
salud”.

El campo es prioritario

Les dije que no les voy a fallar, 
y aquí estoy: Mirtha Villalvazo 

*Se hizo entrega de un semental más durante la reunión del Consejo Municipal Para el 
Desarrollo Rural Sustentable

MERIDIANO/Bahía de Banderas.- El 
campo y la ganadería es una prioridad 
para la actual administración 
municipal de Bahía de Banderas, así lo 
dijo la alcaldesa Mirta Villalvazo quien 
en este jueves se reunió con asociaciones 
ganaderas en el Comisariado Ejidal de 
San José del Valle.
La presidenta reafirmó el compromiso 

de estar presente en todo momento 
con quienes viven de la siembra y de 
la crianza de ganado, señalando que 
continuará con el trabajo para cada vez 
tener un campo en mejores condiciones.
En esta reunión se llevó a cabo la rifa 
del tercer semental vacuno, con la 
intención de que se mejore la calidad 
de este tipo de ganado y por ende haya 

mejores ganancias económicas para los 
productores.
Finalmente, la presidenta comentó 
que el actual Reglamento de Tránsito, 
prohíbe  que todo ganado monstrenco 
y registrado ande por la vía pública, 
excepto por las vías pecuarias, y de no 
cumplir con este punto se aplicarán 
multas.



MERIDIANO PUERTO VALLARTA - BAHÍA BANDERAS MERIDIANO PUERTO VALLARTA - BAHÍA BANDERAS Viernes 17 de febrero de 2023Viernes 17 de febrero de 20238 A

viaja este 14 de febrero
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Enrique Alfaro inaugura paso elevado y supervisa avances en obras de línea 4

Gobernador, al pendiente 
de las obras prioritarias

* El puente construido sobre la avenida Adolf Horn, en su cruce con las vías del 
ferrocarril, desahoga el flujo vial que ocasionaba una detención total en la zona; son 
600 metros lineales de longitud, aproximadamente

*  Agiliza el tránsito de los 20 mil vehículos que, en promedio, utilizan diariamente esta 
vialidad, al evitar el cruce de trenes, hasta 20 diarios

*  En el recorrido a primeras horas se observó el trabajo en el que será patio de maniobras 
y talleres, donde operará un centro multimodal y el cerebro operativo de la Línea 4

MERIDIANO/GDL, Jal.- El Gobernador del 
Estado de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, 
inauguró este jueves el paso elevado ubicado 
en la avenida Adolf Horn, en su cruce con las 
vías del ferrocarril, una obra que garantiza la 
seguridad de las y los automovilistas, ciclistas 
y peatones, además de desahogar la zona de 
los embotellamientos viales que entorpecían 
el tráfico. Esta entrega forma parte de la 
construcción de la Línea 4 del Sistema del Tren 
Eléctrico Urbano.
  El costo de inversión fue de 330 millones 
de pesos (mdp), aportado por el Gobierno 
del Estado de Jalisco y tomado del fondo 
total que se destinará al proyecto de la L4. 
 “Está ya cancelado el cruce a nivel de las vías, así 
tiene que ser para poder garantizar la seguridad 
de todos. Vamos a platicar con los vecinos que 
tengan alguna inquietud sobre los retornos; 
fue un tema de un debate en las redes, en lugar 
de cruzarte la vía tienes que ir 150 metros, te 
regresas en U y te subes al puente, ese es todo el 
tema, no hay mayor complicación, pero vamos 
a platicar con los vecinos para que si hay que 
hacer un ajuste en ese retorno lo haremos”, 
mencionó Alfaro Ramírez.
  “Evidentemente la cancelación de los cruces a 
nivel es una de las definiciones importantes de 
todo este proyecto, no solamente en este punto 
sino en los distintos nodos que pudieron ver 
los medios de comunicación en este recorrido, 
es una obra que condicionaba las siguientes 
etapas de proyecto”, añadió.
  Esta obra fue ejecutada por la Secretaría de 
Infraestructura y Obra Pública (SIOP) como 
parte de las acciones preliminares del nuevo 
tren de transporte urbano, la Línea 4, que 
unirá al Centro de Tlajomulco con Guadalajara, 
siendo uno de los mayores retos constructivos 
del proyecto.
  El mandatario estatal indicó que se 
terminarán de revisar los puntos técnicos 
de otras obras que son parte del proyecto 
que se desarrolla en coordinación con la 

Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT) y Ferromex, y agregó que 
se avanza conforme al calendario para que 
su construcción pueda estar finalizada y 
funcionando a partir del segundo semestre de 
2024.
  El alcalde de Tlajomulco, Salvador Zamora 
Zamora, acompañó al mandatario y ratificó que 
con la obra operando en Adolf Horn, se tendrá 
la comunicación constante con los vecinos y 
contribuirá a hacer los ajustes, como sucede en 
todas las obras grandes que implica la Línea 4.
  “Desde luego esto ayuda muchísimo al flujo 
vehicular que viene de toda la zona valle 
de Tlajomulco, desde Villa Fontana, Lomas 
del Mirador, Chulavista, Santa Fe y todo esto 
termina aquí con un impacto muy importante 
de más de 20 mil vehículos que cruzan todos los 
días y que desde luego con todo esto se agilizará 
la circulación vehicular”, expuso Zamora.
 El pasado mes fueron abiertos a la circulación 
dos carriles del paso elevado y hoy se habilitan 
los tres carriles por sentido de circulación, con 
lo que se logra un tránsito más seguro,, evitando 
el cruce de las vías del tren de carga, en una de 
las vialidades con mayor afluencia en el AMG 
como lo es la avenida de Adolf Horn.
  El nuevo nodo beneficiará de manera directa 
a aproximadamente 30 mil habitantes 
de colonias como: Santa Cruz del Valle, 
Fraccionamiento Las Villas, Fracción a Santa 
Cruz, Jardines del Edén o Unión del Cuatro. 
  En la descripción técnica, José María Goya 
Carmona, director de Construcción de la 
SIOP, detalló que el paso a desnivel mide 
aproximadamente 600 metros lineales, con 3 
claros principales y conformado por 33 trabes 
tipo Nebraska que ayudan a librar los tres claros 
(uno de 54 metros y dos de 44 metros) y 26 pilas 
que dan solidez al proyecto.
  Las acciones en esta avenida incluyeron 
la construcción de carriles laterales para 
maniobras de retorno a nivel, banquetas, 
cruceros seguros, arbolado y ciclovía en el lado 

oriente que conectará la parte sur de la ciudad y 
todas las restricciones que marca la SICT.
 Previo a la inauguración del nodo, el mandatario 
supervisó los avances de obra en patio y talleres, 
así como de la estación La Fortuna.
 “Prácticamente ya la mitad de la obra de la Línea 
4, tiene frentes de trabajo, se están haciendo ya 
los terraplenes por donde van a ir las vías del 
tren, entonces la obra va caminando muy bien”, 
informó Alfaro Ramírez.
  En el punto de lo que será patio y talleres, el 
coordinador del proyecto de la Línea 4, Rolando 
Valle, destacó que el cerebro operativo, de control 
y operaciones de este tren se alojará en este 
lugar, que será un punto de interconectividad 
multimodal como centro de camiones, arribo 
peatonal y de ciclista.
  “En términos generales en esta zona, que son 
alrededor de 9 mil metros cuadrados, se van 
a construir a parte de la estación Tlajomulco 
Centro, lo que van a ser los talleres para darles 
mantenimiento a los trenes, unos talleres 
especiales para otro tipo de equipo, que no 
forzosamente son trenes de pasajeros pero que 
son equipos de mantenimiento y una zona 
de cocheras para los mismos trenes para que 
funcionen como depósito”, detalló Rolando 
Valle.
  Precisó que serán 52 unidades de autobuses 
y vans que van a permitir la operación 
alimentadoras y difusoras de la L4.
  A lo largo del recorrido se pudo observar 
los avances de los terraplenes, donde 
posteriormente se irán conformando las 
plataformas que permitan construir las 
edificaciones.
 “Estos trabajos llevan una logística asegurando 
que no se afecte al transporte de carga de 
Ferromex, y estamos en una comunicación 
constante con Ferromex para lograr las 
ventanas de trabajo y demás”, dijo el titular de 
la obra.
 Actualmente, como parte de este proyecto que 
traerá grandes beneficios a los ciudadanos 

de Tlajomulco, se trabaja en diversos frentes 
e incluyen acciones en plataformas, talleres y 
cocheras.
  Se informó que comenzarán los trabajos 
del nodo vial a la altura de la Clínica 180 del 
Instituto Mexicano del Seguro Social.
  
Sobre la L4:
  
A menos de un año de haber comenzado este 
proyecto, el sueño por el que se luchó por 12 
años, comienza a tomar forma para volverse 
una realidad el corredor ferroviario para un 
tren de pasajeros que correrá de forma paralela 
al derecho de vía concesionado a Ferromex.
 El objetivo de este nuevo sistema de transporte 
masivo que moverá a un estimado de 117 
mil usuarios, es ampliar la red de transporte 
público del AMG y así ofrecer a los habitantes 
una alternativa de movilidad que conecte 
los diferentes municipios que integran la 
metrópoli.
  Se prevé que la L4 comience a funcionar 
en el segundo semestre de 2024, tras las 
pruebas operativas. Serán ocho estaciones, 
incrementando la conectividad de centros 
educativos, de salud y corredores comerciales 
e industriales. El proyecto contempla además 
una rehabilitación integral de los entornos 
urbanos por los que correrá la línea.
  La Línea 4 es totalmente eléctrica con 0 
emisiones CO2 con material rodante similar a las 
Líneas 1 y 2 de Mi Tren. Las estaciones contarán 
con accesibilidad universal, conectividad a Red 
Jalisco, información para usuarias y usuarios, 
cámaras de seguridad y se podrá pagar con la 
tarjeta Mi Movilidad.
  Se espera que una vez terminada la obra, 
transforme de manera positiva la forma en que 
se mueve la ciudadanía por su ciudad.
  Las obras de construcción de la Línea 4 
continuarán a lo largo de los poco más de 21 
kilómetros, por lo que se mantienen trabajando 
y supervisando cada detalle desde la SIOP.

Recursos para este 2023

Banca de desarrollo cuenta con 
600 mil mdp para apoyar a pymes 
* El Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext) y Nacional Financiera (Nafin) detallaron que los apoyos buscarán que las pymes 

aprovechen el nearshoring
MERIDIANO/Cd de México.- La banca de 
desarrollo dio a conocer que cuenta con 600 mil 
millones de pesos para financiar a pequeñas y 
medianas empresas (pymes) este año, con el fin 
de que se integren a las cadenas de exportación, 
así como para impulsar la relocalización de 
plantas en el país, fenómeno conocido como 
nearshoring.
El Banco Nacional de Comercio Exterior 
(Bancomext) y Nacional Financiera (Nafin) 
anunciaron su programa de financiamiento 

para este año, con el fin de aprovechar las 
oportunidades del T-MEC y del nearshoring, 
esto mediante el fortalecimiento de las cadenas 
de valor en el país.
“Queremos provocar una mayor integración 
comercial T-MEC, promover la integración de 
cadenas de valor, atraer inversión extranjera 
directa a través de la relocalización de empresas 
y fomentar las exportaciones, el desarrollo de 
proveedores, así como ampliar o consolidar 
la capacidad industrial e impulsar sectores 

estratégicos”,dijo Luis Antonio Ramírez, director 
de ambas instituciones.
Recordó que  Estados Unidos es el principal 
importador en el mundo y que México se ha 
consolidado como su segundo socio, con 19 por 
ciento de los envíos globales a ese país.
En ese sentido informó que  la banca de 
desarrollo lanzará 15 productos este año  para 
apoyar las necesidades de las empresas en 
miras a consolidarse como exportadores.
Bancomext identificó más de 240 productos de 
alta demanda en Estados Unidos y Canadá, los 
cuales están concentrados en 17 sectores como 
equipo de transporte, computación, industria 
química, metales, plástico y hule, entre otros, de 
los cuales hay varios consolidados y otros que se 
pueden fortalecer, dijo el directivo.
Ramírez Pineda recordó que entre las misiones 
de las instituciones que encabeza está facilitar 
el crédito a las pymes, a través del  programa 

de garantías asumiendo riesgo, y el impulso de 
oportunidades económicas globales, regionales 
y sectoriales.
Por su parte, el secretario de Hacienda, Rogelio 
Ramírez de la O, destacó que los fundamentos 
macroeconómicos del país son sólidos y 
permitirán sortear el incierto panorama que se 
vive a nivel mundial.
Recordó que en 2022 la actividad económica 
creció tres por ciento y que para este año 
esperan algo similar, algo una “grave recesión 
global”.
Ramírez de la O apuntó que con el nearshoring 
y el T-MEC, México tiene condiciones para seguir 
creciendo.
“Están dadas las condiciones para que las 
aprovechemos y estoy notando en México un 
clima distinto al de otros periodos a pesar de 
que estamos rodeados de conflicto global en 
muchos sentidos”, indicó

SÁBADO 8 DE MAYO DE 2021                                         : MERIDIANO PUERTO VALLARTA - BAHÍA BANDERAS 8 A

DIRECTOR: MOISÉS MADARIAGA parameridiano@gmail.com

1 Página  3

1 Página  3

Trending TopicCOLUMNAS

1 Página  2

$ 10
MOISÉS MADARIAGA

FALTAN 38 DÍAS

TERCERA 
ÉPOCA

VIERNES 17 DE FEBRERO DE 2023

1 Página 4

1 Página 4

Asegura Profe Michel en la inauguración del Gala Riviera Nayarit-Puerto Vallarta

Puerto Vallarta y Riviera Nayarit,  
destino seguro para los visitantes

La 28 edición del encuentro de negocios turísticos, reúne a más de 70 
mayoristas de EUA, Canadá, España y México

MERIDIANO/Puerto Vallarta.- Puerto Vallarta 
y Riviera Nayarit, son un destino seguro y 
un lugar paradisiaco para los visitantes 
nacionales y extranjeros, aseguró el alcalde 
de Puerto Vallarta, Profesor Luis Alberto 
Michel Rodríguez, durante la inauguración 
de la 28 edición del evento turístico Gala 

Riviera Nayarit-Puerto Vallarta 2023.
En su mensaje a los asistentes a este 
encuentro de negocios turísticos, el Profe 
Michel hizo una breve remembranza del 
surgimiento de Puerto Vallarta como destino 
turístico, y recordó que apenas el año pasado 
rompió récord de visitantes, lo que ha 

significado una importante recuperación 
turística y económica para ambos destinos, 
con una afluencia de turistas que se 
mantiene vía aérea y marítima, que dejan 
una importante derrama económica en esta 
región.

El campo es prioritario

Les dije que no les voy 
a fallar, y aquí estoy: 

Mirtha Villalvazo 

Se hizo entrega de un semental 
más durante la reunión del Consejo 
Municipal para el Desarrollo Rural 
Sustentable

MERIDIANO/Bahía de Banderas.- 
El campo y la ganadería es 
una prioridad para la actual 
administración municipal de 
Bahía de Banderas, así lo dijo la 
alcaldesa Mirta Villalvazo quien 

en este jueves se reunió con 
asociaciones ganaderas en el 
Comisariado Ejidal de San José del 
Valle.

Abuelita perreando es 
trending en las redes

En los últimos años, TikTok se ha convertido en una aplicación 
de entretenimiento muy popular, por el contenido que puedes 
llegar a encontrar,  ya que no solamente podemos disfrutar de las 
mejores  tendencias, sino también surgen  personajes  icónicos de 
la cultura popular. En esta ocasión es el caso de la Abuela perreadora de 
Tepito, una mujer que se ha vuelto viral por su carisma y la forma en la 
que disfruta la vida. 
Y es que en los videos que  circulan  en la red se aprecia a la peculiar 
abuela bailando  al ritmo de la música.Según el video,  la mujer se 
encuentra en varias ‘chelerías’ de Tepito, en la CDMX, un lugar donde se 
puede  disfrutar  de una gran variedad de bebidas alcohólicas mientras 
haces tus compras y escuchas música. En uno de los principales videos, 
se observa a una  abuelita  ‘perreando hasta el suelo’ y bailando con las 
clientas del establecimiento.

INFLACIÓN HISTÓRICA 
PEGA PRIMERO A LOS 

POBRES
 
Hablar de que un kilo de huevo se compra en 
alrededor de 60 pesos y en entidades como Oaxaca 
y Veracruz en más de 100 pesos, es un signo 
inequívoco de que la inflación en México volvió a 
aumentar tras finalizar el mes de enero del 2023, y 
con ello múltiples productos de la canasta básica, 
resultando mayormente afectado el sector de la 
población con menor poder adquisitivo. 

Acusado de violencia sexual por 
parte de una estudiante del CUC 

UdeG confirma 
separación de cargo 

de un profesor 
 

Mientras continúan las indagatorias, 
el profesor está impedido de impartir 
clases en la Universidad de Guadalajara

Gracias al nuevo modelo de atención 
universal 

Somos un estado con 
atención  solidaria y de 

calidad: Navarro Quintero
El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero reconoció que el nuevo modelo 
de Atención Universal, sigue dando buenos 
resultados en Nayarit a favor de quienes más lo 
requieren.


